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в микрорайоне в микрорайоне 
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«Воспитываем 
настоящих 
мужиков!»  
Заслуженный тренер РФ 
Александр Хаустов —  
о своих подопечных 
и коронных приемах

«Высота, скорость, 
маневр, огонь»   
История Александра 
Покрышкина — первого 
человека, ставшего 
трижды Героем Советского 
Союза

История длиной  
в сто лет…   
В Городском музее имени 
Сибирякова открылась 
выставка, посвященная 
юбилею Ленинского округа

Плановые учения 
Иркутск принял участие 
во всероссийской штабной 
тренировке по гражданской 
обороне
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НЕЗАЖЖЕННЫЕ «ОГНИ ГОРОДА»
Мэрия Иркутска расторгает договор с застройщиком, не сдавшим  

в срок жилой комплекс для расселения аварийных домов

Продление невозможно
Кайская, Ледовского, Севасто-

польская, Баррикад, 14-й Совет-
ский переулок — жители всех этих 
улиц должны были стать соседями 
уже в этом году. Их старые дома, 
расположенные в разных частях 
города, признали аварийными 
в 2013–2014 гг. Некоторые жильцы 
воспользовались правом на воз-
мещение, другие стали дожидаться 
переезда в новый дом. 

"
В декабре 
2019 года компания 
«ДомостройПрофи» 
по итогам аукциона 
выиграла 8 контрактов 
на общую сумму 317 млн 
рублей и должна была 
к концу октября 2020-го 
предоставить квартиры 
в новостройке для 
переселения туда 136 
семей.

— Однако в середине июля за-
стройщик направил нам уведом-
ление, что не готов закончить 
строительство. Мы предложили 
добровольно расторгнуть договор 
с возвратом средств, однако под-
рядчик отказался: все полученные 
деньги (а это 258 млн рублей аван-
са) он уже направил на покупку 
строительных материалов, — ком-
ментирует ситуацию начальник 
департамента жилищной политики 

аппарата администрации г. Иркут-
ска Елена Пешкова. — Застройщик 
попросил продлить срок исполне-
ния до середины 2021 года, но по за-
кону мы этого сделать не можем 
— контракт заключен только на те-
кущий год.

Очевидно, что до конца года 
жилой комплекс «Огни города» за-
вершить не успеют, поэтому адми-
нистрация города приняла решение 
о расторжении контракта в односто-
роннем порядке — с применением 
штрафных санкций и возвращением 
средств по банковской гарантии. Все 
вложенные деньги были застрахова-
ны в полном объеме.

«Пандемия лишила  
нас рабочей силы»

На сегодняшний день отставание 
по графику существенное — дом 
в 1-м Советском переулке готов 
на 21,5 %, а это фундамент и частич-
ный каркас двух этажей. Но дело 
не в безответственности застройщи-
ка. Напротив, подрядчик до послед-
него старался решить проблемы, 
обрушившиеся на него вместе с пан-
демией коронавируса.

— Пандемия лишила нас рабочей 
силы. У нас была договоренность 
на предоставление 120 рабочих 
из Китайской Народной Республи-
ки. Они должны были приехать 
в феврале, но по понятным при-
чинам не приехали. Тогда мы пере-
ключились на ближнее зарубежье, 
договорились со строителями 
из Таджикистана, но границы за-
крыли — и они тоже не успели 
приехать. Мы остались без людей, 
— рассказывает директор ООО «До-
мостройПрофи» Евгений Иванов. 
— Немногочисленные рабочие, 
которых удалось сохранить или 
привлечь, продолжают возведение 
жилого комплекса. По возможности 
не приостанавливаем работы.

Соседняя высотка, построенная 
в рамках первой очереди, выглядит 
завершенной. Ее возводили в рам-
ках контракта с региональными 
властями для детей, оставшихся без 
попечения родителей.

— Должна состояться итоговая 
комиссия Стройнадзора. Если нам 
подпишут разрешение на ввод, 
то в ноябре передадим квартиры 
детям-сиротам, — говорит Евгений 
Иванов. — Инженерная инфраструк-

тура проложена для всего 
жилого комплекса, так что 
вторую очередь мы в любом 
случае достраивать будем. 
А у нас другого выбора и нет.

Случай единичный
Жилой комплекс «Огни 

города» был самым крупным 
контрактом администрации 
на 2020 год, на него приходи-
лась половина площади рас-
селения. Всего в текущем году 
планировалось освободить 31 
аварийный дом, это 10,5 тыся-
чи кв. метров и 686 жильцов. 
Несмотря на сложную эконо-
мическую ситуацию, затро-
нувшую все отрасли, это еди-
ничный случай невыполнения 
обязательств по строительству 
жилья в Иркутске.

— Как только средства 
будут возвращены по банков-
ской гарантии, мы постараем-

ся максимально быстро переселить 
семьи, — подчеркивает Елена Пеш-
кова. — Планируется приобретение 
жилья (в том числе на вторичном 
рынке), привлечение других за-
стройщиков, выплата собственни-
кам возмещения.

Возможно, все 136 семей удастся 
расселить до конца текущего года, 
как и планировалось. До того, как 
квартирный вопрос будет решен, 
иркутяне смогут временно восполь-
зоваться жильем маневренного жи-
лищного фонда.

Яна Шутова
Фото Валентина Карпова

Более 300 иркутян могут 
остаться в этом году без 
новоселья. Многоэтажка, 

в которую они планировали 
перебраться из своих ветхих 
домов, до сих пор выглядит 
не слишком многообещающе 
и представляет собой лишь 
железобетонный остов. 
Готовность объекта составляет 
чуть больше 20 %, сдать дом  
до конца года не представляется 
возможным, поэтому 
администрация Иркутска 
вынуждена расторгнуть 
договор с застройщиком жилого 
комплекса «Огни города». Почему 
строительная организация 
изрядно отстала от графика 
и как теперь быть с расселением 
жильцов, разбиралась газета 
«Иркутск».

ПЛАНОВЫЕ УЧЕНИЯ 

Сигнал на пульт дежурного ЕДДС 
в Иркутске поступил в 2 часа 5 ми-
нут. Далее в соответствии с инструк-
цией были оповещены руководящий 
состав Иркутского городского зве-
на территориальной подсистемы 
единой государственной системы 
предупреждения и ликвидации 
чрезвычайных ситуаций, сотруд-
ники администрации и муници-
пальных предприятий, задейство-
ванные в проведении мероприятий 
гражданской обороны, а также 

руководители категорированных 
организаций.

— Глава города в случае захвата 
основного здания может задейство-
вать для работы своей команды лю-
бое другое здание администрации, 
однако городская служба ГО  
и ЧС обязана развернуть подвиж-
ный пункт управления, в котором 
есть все необходимое для полноцен-
ной работы мэра — руководителя 
гражданской обороны города, — 
рассказывает начальник управления 
специального обеспечения адми-
нистрации города Иркутска Борис 
Курчинский. — Обычно его обустра-
ивают в местах, где нет высотных 
зданий. Сегодня мы выбрали для 
этой цели остров Конный. На самый 
крайний случай запасной пункт 
управления может быть развернут 
в загородной зоне.

Кроме того, на Конном был раз-
вернут подвижный пункт питания 
и выставлена специальная техника 
аварийно-спасательной службы МКУ 
г. Иркутска «Безопасный город». 
Во время всероссийской тренировки 
в городе также были приведен в го-
товность пост радиационного и хими-

ческого наблюдения ИрНИТУ, 
санитарно-обмывочный пункт на базе 
МУП «Здоровье», пункт выдачи 
средств индивидуальной защиты 
и станция обработки техники в МУП 
«ИркутскАвтотранс», защитные со-
оружения гражданской обороны 
организаций города. Все мероприя-
тия отрабатывались согласно плану, 
утвержденному мэром Иркутска Рус-
ланом Болотовым.

— Это плановые учения по раз-
вертыванию объектов гражданской 
обороны и аварийно-спасательной 
службы города Иркутска, которые 
проходят на территории всей Рос-
сийской Федерации, — отметил 
вице-мэр города Иркутска Дмитрий 
Ружников. — В разных точках города 
развернуты пункты оперативного 
реагирования, в готовность приве-
дена техника, сотрудникам выданы 

«Диверсионно-
разведывательная 
группа вероятного 

противника захватила 
основное здание городской 
администрации…» — с такой 
вводной в пятницу начался 
рабочий день для сотрудников 
администрации города Иркутска 
и МКУ «Безопасный город». 
2 октября по всей стране, в том 
числе и в областном центре, 
прошла плановая тренировка 
по гражданской обороне.

Иркутск принял участие во всероссийской штабной тренировке  
по гражданской обороне

Вице-мэр Дмитрий Ружников (слева) 
знакомится с оборудованием 
спасателей

Напротив готовой новостройки сегодня уже должна была Напротив готовой новостройки сегодня уже должна была 
возвышаться еще одна такая же. Туда предполагалось расселить возвышаться еще одна такая же. Туда предполагалось расселить 
136 семей из аварийного жилого фонда. Теперь для них придется 136 семей из аварийного жилого фонда. Теперь для них придется 
подыскивать другие домаподыскивать другие дома

Работа на стройплощадке  Работа на стройплощадке  
не прекращается:  не прекращается:  

застройщик намерен  застройщик намерен  
завершить начатоезавершить начатое
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ПРОВЕРКА НА ЭФФЕКТИВНОСТЬ

Всего в Иркутске учреждены  
15 муниципальных унитарных пред-
приятий, но сейчас 60 % из них 
в предбанкротном состоянии 
и имеют большую кредиторскую 
задолженность. Собственные обо-
ротные средства, которые могли бы 
ее погасить, у МУПов отсутствуют. 
Наталья Воробель, которая заняла 
пост начальника управления финан-
сового контроля в середине июня 
2020 года, привела для сравнения 
цифры: если в 2017 году с прибы-
лью работали 10 из 15 предприятий, 
то по итогам первого полугодия 
2020 года — всего пять. Начиная 
с 2019 года совокупный финан-
совый результат муниципальных 
унитарных предприятий остается 
отрицательным.

— В связи с этим новое руко-
водство города поставило задачу 
установить причинно-следственные 
связи столь плачевного состояния 
муниципальных предприятий, а так-
же выявить нарушения со стороны 
их руководителей и учредителей, 
то есть структурных подразделений 
администрации города, — сказала 
Наталья Воробель. — В ходе кон-
трольных мероприятий установле-
но, что рост убытков предприятий 
большей частью — не рыночные 
отношения либо последствия панде-
мии коронавируса, а результат не-
профессиональной деятельности ру-
ководителей МУПов и учредителей.

С июня специалисты управления 
финансового контроля провели кон-
трольные мероприятия в отношении 
четырех предприятий — «Комбина-
та питания», «ИркутскАвтодора», 
«ТеплоЭнергоСервиса» и «Цен-
трального рынка»; аудиторскую 
проверку организовали в отноше-
нии «УКС города Иркутска».

 В результате на каждом нашли 
многочисленные нарушения от не-
исполнения условий контрактов, 
что повлекло необходимость выпла-
чивать штрафы и пени, до возмож-
ного создания схемы незаконного 
вывода средств.

Так, в прошлом году «Комбинат 
питания» потерял почти 50 мил-
лионов рублей из-за некомпетент-
ных решений руководителя. МУП 
оплачивал больничные, не предъ-
являя их к возмещению из ФСС, нес 
расходы по штрафам и пени по не-
исполненным контрактам, без со-
гласования с учредителем выплатил 
единовременную премию работни-
кам по итогам работы за 2019 год 
за счет себестоимости предприятия. 
Сумма при этом была практически 
равна размеру чистой прибыли 
МУПа за весь год.

— Кроме этого, имеют место 
случаи, когда директор действовал 
не в интересах предприятия и в пе-
риод пандемии. В частности, допу-
щены просрочки полуфабрикатов 
и готовых блюд. В наш адрес по-
ступали жалобы о кормлении детей 
гнилыми корнеплодами. На складе 
в июле числилась продукция с ис-
текшим сроком годности и продук-
ция, непригодная для дальнейшего 
использования, на сумму 935 ты-
сяч рублей, — рассказала Наталья 
Воробель.

«ИркутскАвтодор» оказался 
в критическом финансовом поло-
жении из-за того, что фактические 
объемы работ по содержанию и ре-
монту дорог превысили объемы, 
заложенные в муниципальных кон-
трактах. Это существенно сокращает 
прибыль предприятия: в 2019 году, 
например, больше чем на 100 мил-
лионов рублей.

"
Из-за острого дефицита 
в технике предприятию 
приходится привлекать 
большое количество 
субподрядчиков, 
при этом заключая 
с ними договоры после 
фактического исполнения 
работ и не отражая этого 
в документации.

— В целях оплаты работ, ис-
полненных в 2019 году, в 2020 году 
предприятие отразило эти убытки 
в бухгалтерском учете после сдачи 
отчетности, маскируя пропуски 
фактов хозяйственной жизни под 
исправление существенной ошибки, 
— поясняет начальник управления 
финансового контроля мэрии.

Подобная практика системна, 
и уже сейчас можно прогнозировать, 
что в начале 2021 года на предпри-
ятии образуется убыток прошлых 
лет.

МУП «ТеплоЭнергоСервис» 
в прошлом году потерял муници-
пальные заказы на сумму не менее 
2,9 миллиона рублей. Так, на один 
из объектов контракт был заключен 
с микропредприятием, чей един-
ственный учредитель и владелец, 
генеральный директор — действую-
щий работник МУП «ТЭСИ».

А в «УКС города Иркутска», веро-
ятно, провернули схему незаконного 
вывода денежных средств. Предпола-
гается, что около 92 миллионов рублей 
выведено из оборота под видом про-
ведения культурно-досуговых и имид-
жевых мероприятий и комплексных 
рекламных услуг. Установлены факты 
неправомерного начисления премии 
генеральному директору и стимулиру-
ющих выплат сотрудникам при отсут-
ствии финансовой возможности. Кроме 
этого, выявлены случаи выдачи займов 
поставщикам и подрядчикам, а также 
необоснованной выдачи авансовых 
платежей.

После выявления и изучения при-
чин убыточности муниципальных 
предприятий администрация област-
ного центра начала выстраивать новую 
практику взаимодействия. В первую 
очередь были заменены руководители 
ряда муниципальных предприятий, 
в том числе в «ИркутскАвтодоре», 
«ТЭСИ», на «Центральном рынке» 
и в других. Кроме того, в структуру ад-
министрации Иркутска внесли измене-
ния, вернув комитет по экономике, ко-
торый теперь определен единственным 
учредителем всех МУПов. Это позволит 
проводить единую системную поли-
тику по оздоровлению предприятий. 
Привлекаются кредитные ресурсы 
на покрытие кассовых разрывов.

Проверки деятельности пред-
приятий продолжатся. В соответ-
ствии с федеральным стандартом 
на 2021 год план контрольных 
мероприятий будет составлен с при-
менением риск-ориентированного 
подхода. План утвердят до конца 
2020 года.

Ольга Куликова
Фото Яны Ушаковой

Управление финансового 
контроля администрации 
Иркутска, которое 

находится в непосредственном 
подчинении мэра, проводит 
проверки муниципальных 
унитарных предприятий. Анализ 
деятельности четырех из них уже 
завершен. О том, как изменения 
в структуре администрации 
города, вернувшие комитет по 
экономике, должны привести 
к оздоровлению МУПов, на 
брифинге рассказала начальник 
управления финансового 
контроля Наталья Воробель.

Анализ деятельности городских МУПов проводят  
по поручению мэра Иркутска в администрации областного центра

средства индивидуальной защиты, 
работает полевая кухня, проверена 
система оповещения областного 
центра. Всё четко и быстро. Аварий-
но-спасательная служба МКУ г. Ир-
кутска «Безопасный город» получает 
самый высокий балл за проделанную 
работу. Как мы могли убедиться се-
годня, оборудование у спасателей 
современное, содержится в надле-
жащем виде, уровень специалистов 
очень высок, они знают, как нужно 
действовать в случае возникновения 
ЧС и всегда готовы оказать достой-
ную помощь основным силам МЧС 
и другим специальным подразделе-
ниям. Наглядный пример — подвиж-
ный пункт управления на острове 
Конном. Он был развернут в сжатые 
сроки. Прибывшие сюда обеспечены 
стабильной связью, теплом, электри-
чеством, питанием.

Вице-мэр осмотрел весь арсенал 
«Безопасного города», обсудил 
с руководством организации планы 
по дальнейшему развитию служ-
бы и обновлению оборудования 
и спецтехники. В частности, в муни-
ципальный бюджет уже заложены 
средства на покупку для аварийно-
спасательной службы города специ-

ализированных аэролодок — эта 
техника позволяет работать в меж-
сезонье, когда лед на водоемах еще 
не встал как следует или же, наобо-
рот, начинает таять.

— Как и у любой территории, 
у Иркутска есть свои определенные 
особенности, риски, соответственно, 
тоже свои, индивидуальные, — от-
мечает исполняющий обязанности 
директора МКУ «Безопасный го-
род» Алексей Зяблицкий. — Как ру-
ководитель я заинтересован, чтобы 
возглавляемая мной организация 
была технически хорошо оснащена, 
чтобы профессиональная подготов-
ка спасателей и других специали-

стов была на самом высоком уровне. 
Мы намерены развивать аварийно-
спасательную службу. Сейчас у нас 
идет работа по созданию нового 
подразделения — газодымозащит-
ной службы. Она позволит нам ак-
тивно работать во время пожаров, 
в том числе и при эвакуации из зда-
ний с массовым скоплением людей.

Учитывая, что в черте города у нас 
сразу несколько больших водных 
объектов — три реки плюс водохра-
нилище, мы планируем технически 
подтянуть подразделения, которые 
занимаются обеспечением безопас-
ности граждан на таких объектах. Речь 
идет, как уже говорилось, о приоб-

ретении судов особой конструкции. 
В остальном сегодняшнее состояние 
вверенной мне организации на очень 
приличном уровне. В составе МКУ 
«Безопасный город» осуществляют 
деятельность по вопросам граждан-
ской обороны и предупреждения 
чрезвычайных ситуаций четыре 
структурных подразделения: аварий-
но-спасательная служба, служба ГО 
и ЧС, единая дежурная диспетчерская 
служба, курсы гражданской обороны. 
Всего в МКУ г. Иркутска «Безопасный 
город» трудятся 173 специалиста.

Сергей Андреев
Фото автора

В сжатые сроки на острове В сжатые сроки на острове 
Конный был оборудован Конный был оборудован 

штабной городок спасателей  штабной городок спасателей  

В подвижном пункте управления есть всё В подвижном пункте управления есть всё 
необходимое для полноценной работы мэра — необходимое для полноценной работы мэра — 

руководителя гражданской обороны городаруководителя гражданской обороны города
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Детский сад № 5 расположился между ново-
стройками на улице Сосновой в микрорайоне 
Первомайский. Большое двухэтажное здание 
в светлых тонах с просторной территорией для 
прогулок и игровыми зонами сразу приковы-
вает взгляды прохожих. Таких современных 
детских садов на 350 мест в Иркутске всего три: 
первый открыли в прошлом году в 20-м Со-
ветском переулке микрорайона Ново-Ленино, 
второй — на улице Зимней в предместье Рабо-
чее, а осень этого года порадовала родителей 
в Первомайском.

— Хороший садик с бассейном и, что немало-
важно, рядом с домом, — делится впечатлениями 
жительница микрорайона Екатерина Толмачева. 
— Сыну в этом году исполнилось три года, и он 
впервые пошел в детский сад. Ребенок в восторге, 
ему все нравится, нам и с воспитателем повезло. 
Старшая дочь ходила в садики старого образца — 
есть с чем сравнить. Здесь просторные, большие 
группы, широкие коридоры, множество актив-
ностей для детей. Думаю, наши малыши будут 
ходить сюда с большим удовольствием.

Поздравить детей, их родителей и работников 
дошкольного учреждения с долгожданным от-
крытием приехал мэр Иркутска Руслан Болотов.

"
— Я надеюсь, таких детских садов 
у нас будет как можно больше, — 
отметил глава города. — Хотелось бы 
отдельно поблагодарить коллектив 
детского сада, который вложил душу 
в обустройство помещений, создание 
особого, домашнего уюта в группах.

С центрального входа детский сад делится 
на два крыла, на каждом этаже по два длинных 
коридора.

— В каждом коридоре своя стилистика, ко-
торая отражена в оформлении стен, украше-
ниях — космос, природа, озеро Байкал и город 
Иркутск, — рассказывает заведующая детским 
садом Наталья Анедченко. — Это не только кра-
сиво, но и учит детей жить в гармонии с миром, 
с природой.

Тематические коридоры ведут в большие 
и светлые комнаты групп, где есть и развиваю-
щие игрушки, и дидактические пособия, и интер-
активное оборудование. Кроме стандартных ка-
бинетов логопеда и психолога, залов для занятий 
физкультурой и музыкой, в детском саду имеется 
мультистудия, комнаты STEAM, кабинеты робо-

тотехники и психологической разгрузки, неболь-
шой бассейн. К слову, новый детсад рассчитан 
на 17 групп, то есть посещать его смогут 350 детей 
в возрасте от 1 года до 8 лет. Здесь есть свой мед-
кабинет, а игровые комплексы на прогулочных 
площадках детсада учитывают возрастные осо-
бенности воспитанников.

— Наши дети приходят в сад не просто прове-
сти время, пока родители находятся на работе, — 
делится Саяна Вологжина, одна из мам. — Здесь 
они учатся жить в коллективе, одерживают пер-
вые победы, познают, что такое дружба, разви-
ваются. От лица родителей я хочу поблагодарить 
всех, кто занимался строительством этого детско-
го сада, и сказать спасибо заведующей и коллек-
тиву за создание комфортных условий для наших 
детей, за то, что вкладываете огромные силы 
в работу.

После торжественной части мэр Иркутска Рус-
лан Болотов вручил заведующей детским садом 
Наталье Анедченко символический ключ от до-
школьного учреждения и вместе с родителями 
принял участие в высадке саженцев лип и сирени 
для «Аллеи детства».

— Мне это кажется очень символичным, не-
даром же говорят, что нужно посадить дерево, 
вырастить сына, построить дом, — рассказывает 
Александра Кадыгрыбова, которая вместе с сы-

ном Кириллом поса-
дила саженец липы. 
— Замечательная 
идея, ведь это память. 
Деревья на аллее будут 
расти вместе с нашими 
детьми.

"
— Открытие нового 
детского сада — всегда радостное 
событие, — отметил мэр Иркутска 
Руслан Болотов. — Социальный 
объект построен за полтора года 
на средства из федерального, 
регионального и местного бюджетов 
по типовому проекту. 

И сейчас мы будем по возможности применять 
подобные проекты, чтобы ускорить и удеше-
вить процесс строительства. Параллельно ведем 
работу по выделению земельных участков для 
будущих детских садов. Сегодня очередность 
в дошкольные учреждения — около четырех с по-
ловиной тысяч малышей, поэтому любой образо-
вательный объект, который появляется в городе 
Иркутске, — это действительно праздник.

Ольга Романова, фото Дарьи Таракановой

Вобластном центре стало еще на один 
детский сад больше. 2 октября 
дошкольное учреждение на 350 мест 

открыли на улице Сосновой в микрорайоне 
Первомайский. Его можно назвать 
настоящим детсадом будущего, ведь помимо 
основных помещений для групп, залов 
для занятий музыкой и физкультурой, 
кабинетов психолога и логопеда здесь есть 
развивающие комнаты, мультистудия, 
кабинет робототехники, психологической 
разгрузки и даже бассейн. На торжественном 
открытии глава города Руслан Болотов 
вручил заведующей детским садом № 5 
символический ключ и пожелал работы 
на «отлично».

ПРАЗДНИК ДЛЯ ДОШКОЛЯТ
В Иркутске открылся новый детский сад  

в микрорайоне Первомайский

Новый детский сад № 5 на улице Сосновой в микрорайоне Новый детский сад № 5 на улице Сосновой в микрорайоне 
Первомайский построен и оборудован с учетом всех Первомайский построен и оборудован с учетом всех 
современных требованийсовременных требований

Каждый коридор оформлен в своем стиле. Это космос, природа, 
озеро Байкал и город Иркутск

На торжественном открытии мэр Иркутска  
Руслан Болотов вручил заведующей Наталье 
Анедченко символический ключ от детского сада

Дети и взрослые микрорайона 
Первомайский не скрывают радости. 
Открытия нового садика все ждали  
с нетерпением
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Олег Ивкин возглавил департа-
мент образования Иркутска в июле 
2020 года. Профессиональный 
педагог до прихода в мэрию област-
ного центра шесть лет возглавлял 
старейшее в столице Приангарья 
учебное заведение — Иркутский 
техникум машиностроения имени 
Н.П. Трапезникова. Большой опыт 
работы в системе образования по-
зволил Олегу Васильевичу макси-
мально эффективно выстроить про-
цесс обучения в условиях пандемии 
коронавируса.

— Ваше назначение на пост 
главы департамента обра-
зования пришлось на период 
подготовки школ к новому 
учебному году в непростых 
условиях пандемии корона-
вируса. По каким правилам 
сегодня строится образова-
тельный процесс?

— Эти правила хорошо известны. 
Речь идет о разведении потоков уча-
щихся, утренней термометрии, осо-
бом контроле за состоянием детей, 
об обработке рук, распределении 
классов по закрепленным за ними 
кабинетам. Еще это регулярное 
проветривание помещений, допол-
нительные дезинфекционные об-
работки, наличие рециркуляторов, 
профилактическая работа среди 
школьников и родителей, отсутствие 
массовых мероприятий. Чтобы со-
хранить обучение в очном режиме, 
эти требования в школах необходи-
мо четко выполнять.

Но, к сожалению, даже при всех 
принимаемых мерах есть случаи, 
когда ряд классов вынуждены ухо-
дить на карантин и заниматься ди-
станционно. По факту на 2 октября 
удаленно обучаются 32 класса в 24 
школах города. Всего были зафик-
сированы случаи заболевания в 63 
классах, из них 31 класс уже вернул-
ся к очной форме обучения.

— Количество заражений 
в связи с сезонными фактора-
ми растет. Есть ли какие-то 
прогнозы — придется ли вновь 
переходить на дистанцион-
ный режим обучения?

— Сложно в этом случае давать 
прогнозы, но мы должны сделать 
все, чтобы максимально эффектив-
но применять локальные формы 
дистанционного обучения, когда 
единичные классы уходят на уда-
ленный режим. Уже есть наработан-
ный опыт. Все школы определили 
для себя электронную платформу, 
которая более предпочтительна 
для работы, — в Иркутске это чаще 
всего платформа Zoom. Спектр 
электронных образовательных ре-
сурсов сегодня достаточно широк, 
и мы не закрепляем целенаправ-
ленно за каждой школой какой-то 
определенный.

Но при всех достоинствах уда-
ленного режима обучения и для 
министерства образования, и для 
педагогов, и для учеников сегодня 
очевидно, что дистанционное об-
разование не может заменить оч-
ного. За два весенних месяца учебы 
на «дистанте» и за время каникул 

учащиеся как никогда соскучи-
лись по школе, одноклассникам, 
учителям, поэтому 1 сентября 
в этом году было настоящим 
праздником.

— Можно ли по итогам 
сентября оценить эф-
фективность дистанци-
онного обучения в период 
самоизоляции?

— О каких-то результатах 
говорить пока, конечно, прежде-
временно. По всем школам сей-
час еще проводятся проверочные 
работы, которые позволят оце-
нить уровень полученных знаний. 
Задача школьного педагога сегод-
ня в том, чтобы скорректировать 
вектор педагогической деятель-

ности и компенсировать пробелы, 
возникшие в результате удаленной 
работы.

— Какие проблемы в си-
стеме образования сегодня, 
на ваш взгляд, в областном 
центре стоят наиболее 
остро?

— Проблемы образования общие 
для всей страны — недостаток ин-
фраструктуры. Чтобы в Иркутске 
выйти на односменный режим обу-
чения, необходимо построить около 
30 школ. В дошкольной системе об-
разования та же самая картина.

Вторая проблема — кадровая. 
Сегодня в иркутских школах ра-
ботают 4320 педагогов, а должно 
быть 6400. То есть каждый педагог 
несет нагрузку более одной ставки, 
в среднем по России это 1,34 ставки. 
Поэтому необходимо больше внима-
ния уделять популяризации профес-
сии учителя — самой благородной 
и важной профессии на Земле.

— Администрация города 
разделяет с вами понимание 
этих проблем, вы находите 
поддержку?

— И администрация Иркутска, 
и правительство региона в полной 

мере поддерживают нас и понимают 
эти проблемы. Задача номер один 
сегодня — это вхождение в феде-
ральные программы по строитель-
ству школ и дошкольных учрежде-
ний, а также социального жилья для 
молодых педагогов.

" 
Еще один ключевой 
вопрос — повышение 
заработной платы 
учителей. В прошлом 
году у нас сложилась 
добрая традиция — 
к профессиональному 
празднику премировать 
педагогов. 

В этом году она продолжилась 
— учителя получат единовремен-
ную выплату (двадцать тысяч 
рублей). Все это говорит о повы-
шенном внимании к работе нашего 
департамента.

— Родителей интересует 
также, когда дошкольные уч-
реждения Иркутска зарабо-
тают в полноценном режиме?

— Дошкольные учреждения, 
а в Иркутске их сегодня 135, пока, 
действительно, работают в ограни-
ченном режиме дежурных групп. Их 
посещают 15 тысяч дошколят. Та-
кой режим объявлен до 13 октября. 
Дальше решение будет приниматься 
в зависимости от эпидемиологиче-
ской обстановки.

Записал Алексей Буренин
Фото Валентина Карпова

Впервые в студии «Иркутского 
радиоканала» накануне Дня учителя 
побывал глава департамента 

образования областного центра Олег 
Васильевич Ивкин. В рубрике «Актуальное 
интервью» с гостем радиоэфира беседовала 
Анжелика Лотоцкая.

НОВЫЕ ПРАВИЛА ПОВЕДЕНИЯ
Глава департамента образования Иркутска —  
о работе школ и детсадов в условиях пандемии

ФАКТ № 31.
Иннокентьевский 
мост перед запуском 
проверяли гружеными 
КрАЗами

Иннокентьевский автомобильный 
мост соединяет Ленинский район 
с Правобережным через улицу Оле-
га Кошевого. Сооружение длиной 
1,1 км и с шестью полосами было 
сдано в 1978 году, а строить его на-
чали в 1969 году.

Динамические испытания были 
очень серьезными. Для этого по мо-
сту на тихом ходу плотной колонной 
пустили 48 КрАЗов, груженных 
гравием, по шесть автомашин в ряд. 
Впереди шли председатель исполко-
ма горсовета Николай Салацкий, его 
заместитель Николай Дашко и пред-
ставители строительных предпри-
ятий. Мост полностью выдержал все 
испытания.

Свое современное название со-
оружение получило не так давно, 
в 2011 году. До этого больше было 
известно его народное название 
«Новый ангарский мост».

ФАКТ № 32.
На Иркутском 
авиазаводе во время 
войны производили 
«изделия 82»

Осенью 1941 года из Москвы 
на площадку иркутского предпри-
ятия эвакуировали старейший оте-
чественный авиазавод № 39 имени 
Менжинского. В декабре оба завода 
объединили, присвоив новому про-
изводству номер 39. Всего за годы 
войны предприятие передало фрон-
ту 2 тысячи 350 боевых самолетов.

Но помимо самолетов объединен-
ный завод наладил массовое произ-
водство мин. В 1942 году для этого 
специально запустили отдельный цех. 
Минам присвоили кодовое название 
«Изделие 82». Изначально за смену 
один рабочий вытачивал по 20–30 
корпусов будущих мин, в день пред-
приятие выпускало по 1 тысяче сна-

рядов. Спустя время заводские инже-
неры разработали поточную линию 
для производства мин.

ФАКТ № 33.
За последние четыре 
года в Ленинском 
округе благоустроили 
12 общественных 
пространств

Так, в Иркутске-II за это время 
обновили рощу в границах улиц 
Марии Ульяновой, Маршала Го-
ворова и Красный Путь, скверы 
на пересечении улиц Сибирских 
Партизан, Жукова и Шпачека, где 
установлен памятник Храброй 
женщине, а также в границах улиц 
Сибирских Партизан, Мира и Мура-
вьева. В 2020 году пришла очередь 
старого сквера на пересечении улиц 
Сибирских Партизан, Макаренко 
и Новаторов.

Жителей Ново-Ленино радуют 
сквер «Россия» на улице Севасто-
польская, пешеходные зоны от скве-
ра до улицы Розы Люксембург 
и от нее до рощи «Молодежная». 

Навели порядок и в саду Томсона. 
В этом году продолжилось благо-
устройство улицы Розы Люксем-
бург — зеленой зоны от дома 215в 
до дома 355.

В Жилкино появился сквер 
на улице Шахтерская, 1, 9, 13. 
В поселке же Кирова обустроили 
сквер у школы № 29. Кроме того, 
обустро или и территорию по улице 
Трактовой на въезде в Ленинский 
округ, заменив здесь старые стелы 
на новые.

В 2021 году в Ленинском округе 
планируется благоустроить терри-
торию на станции Узловая, двух 
скверов на улице Розы Люксем-
бург, продолжить работы в парке 
«Комсомольский».

Подготовила Алена Григорьева

100 ЛЕТ — 100 ФАКТОВ Как испытывали 
Иннокентьевский мост, что 
производили на Иркутском 

авиазаводе помимо самолетов 
и сколько общественных 
пространств обустроили 
в Ленинском округе за последние 
годы — в нашей постоянной 
рубрике «100 лет — 100 фактов».

ГИД ПО ОКРУГУ

Сквер МираСквер Мира

КСТАТИ
Полную версию радиоинтервью 
с Олегом Ивкиным можно 
прослушать на нашем сайте 
иркутскинформ.рф в выпуске  
от 5 октября 2020 года.
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Найти альтернативу
Ранее проблему обсуждали на депутатских слу-

шаниях в сентябре. Председатель думы Иркутска 
Евгений Стекачев отметил, что город нуждается 
в новых способах уборки дорог, и, возможно, экс-
периментальных. По его словам, решение по это-
му вопросу должно быть принято исходя из ми-
нимальных неудобств для жителей.

По этому поводу народные избранники про-
вели совещание с городской дорожной службой, 
ГИБДД, специалистами ИрНИТУ. И. о. директора 
МУП «ИркутскАвтодор» Михаил Малыхин под-
черкнул: по требованиям безопасности дорожно-
го движения проезжая часть должна быть очи-
щена от снега и льда целиком, чтобы было видно 
разметку. Без реагентов не обойтись, так как 
только с их помощью можно полностью распла-
вить наледь и накаты. Основной вопрос остается 
в технологии, своевременности их применения 
и уборки остатков плавления.

— Пескосоляная смесь — это, безусловно, 
основной способ, и он будет применяться исходя 
из финансовых возможностей и наибольшей без-
вредности для состояния дорог. Мы предлагаем 
реагенты применять не всегда, а предварительно 
перед снегопадом и на наиболее опасных участ-
ках — спусках, подъемах и так далее. Процесс 
плавления начинается быстро, и реагент с по-
мощью автомобилей переносится также на со-
предельные улицы, — пояснил он.

"
Из 8 млн кв. метров площади города, 
которая находится в обработке, под 
реагентами будет максимум 25 %. 
Также его запрещено применять 
на искусственных сооружениях, в том 
числе мостах.

Депутат Алексей Савельев поднял вопрос воз-
действия соли на газоны, подземные коммуни-
кации, транспорт. Он отметил, что при ремонте 
сетей обнаруживаются очаги коррозии на тех 
участках труб, где рассол проникает вглубь через 
нарушенное асфальтовое покрытие.

— Новая изоляция и новая антикоррозийная 
защита не появятся у нас прямо завтра, поэтому 
сети могут окончательно прийти в негодность. 
Безопасность дорожного движения — это крайне 
важно, но также мы можем получить массовые 
коммунальные аварии. Да, наверное, без рассо-
ла невозможно работать зимой, но если можно 
уменьшить его воздействие, то надо это делать. 
А если ничего не поменяется, то следует искать 
другие варианты, — считает депутат.

По словам специалистов, важно своевременно 
убирать остатки снега и реагента. Такие работы 
будут проводить ночью, так как в течение дня 
спецтехника блокирует и без того загруженные 
транспортом улицы.

После того как «ИркутскАвтодор» начнет при-
менять комбинированный способ обработки до-
рог, состоится повторное совещание, на котором 
обсудят достоинства и недостатки такого метода.

Для удобства иркутян
На совещании депутаты предложили также 

изменить схему движения транспорта на пе-
риод проведения дорожных работ. В первую 
очередь это касается транспортных потоков че-
рез ул. Джамбула, где ведется реконструкция 
путепровода.

"
На депутатских слушаниях в сентябре 
заместитель мэра — председатель 
комитета городского обустройства 
Марина Цыренова сообщила, что 
в 2020 году планируется привести 
в нормативное состояние 19 участков 
проезжей части. На нескольких 
дорогах работа еще продолжается. 
Евгений Стекачев поручил 
всесторонне обсудить вопрос 
перераспределения транспорта 
на ключевых дорожных объектах, 
чтобы минимизировать дискомфорт 
жителей.

Начальник ОГИБДД УМВД России по Иркут-
ску Илья Подвойный отметил, что путепровод 
на Джамбула — основное звено, связывающее 
Ленинский округ с центром. Его пропускная спо-
собность сейчас не выдерживает критики, так как 
здесь действует несогласованная схема органи-
зации дорожного движения, из-за чего ежеднев-
но создаются автомобильные заторы. Такая же 
ситуация складывается на улицах Маяковского, 
Челнокова, Мало-Якутской, Радищева и прилега-
ющих к ним дорогах.

Специалисты ГИБДД подготовили схемы сни-
жения нагрузки этого участка. Но стоит отметить, 
что окончательное решение еще не приняли. 
Специалисты ИрНИТУ разработают несколько 
дополнительных схем организации движения 
на этом транспортном узле. Их обсудят в середи-
не октября.

Несколько предложений депутаты и админи-
страция города одобрили, и ГИБДД их реализует. 
Так, на ул. Петрова можно убрать знак «Пово-
рот направо запрещен», что позволит выезжать 
через ул. Радищева на Маратовское кольцо и тем 
самым повысить пропускную способность улиц 
Баррикад, Рабочего Штаба, Сурнова. Второсте-
пенную улицу Мало-Якутскую, которая дублирует 
улицы Рабочего Штаба и Сурнова, предлагается 
сделать главной дорогой. На ул. Рабочего Штаба 
хотят запретить поворот налево в сторону онко-
диспансера, а выехать на ул. Шевцова можно бу-
дет с Маратовского кольца через ул. Петрова.

Заодно обсудили и проблему загруженности 
дорог транспортом. Участники совещания со-
гласились с Ильей Подвойным, который считает, 
что тяжеловозам не место на улицах в дневное 
время. В других регионах фуры могут въезжать 
в городскую зону только ночью, чтобы не мешать 
участникам дорожного движения.

По последним данным, такое правило соби-
раются ввести и в Иркутске: проезд грузовиков 
массой более 5 тонн по магистралям областного 
центра хотят ограничить с 7.00 до 21.00.

Мария Николаева
Фото пресс-службы думы Иркутска

БОРЬБА С ГОЛОЛЕДИЦЕЙ Вход пойдет как традиционная 
пескосоляная смесь, так и жидкий 
реагент. Рассол при этом планируют 

применять точечно. Однако депутаты думы 
Иркутска настаивают, что необходимо 
найти альтернативу соляным смесям. 
По словам депутата Алексея Савельева, 
такие реагенты оказывают негативное 
воздействие на инженерные коммуникации 
и озеленение, портят автомобили и обувь.

Зимой в Иркутске опробуют комбинированный способ  
обработки дорог от наледи 

На совещании обсудили транспортные На совещании обсудили транспортные 
и дорожные проблемы, к решению которых и дорожные проблемы, к решению которых 
будут применять разные методыбудут применять разные методы

Ремонт путепровода на Джамбула едва не парализовал 
Свердловский округ из-за неудачной схемы движения 
транспорта

Несколько предложений по разгрузке проблемных 
транспортных узлов реализуют в ближайшее время

Совещание проходило при участии 
представителей администрации города
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Помощь жителям и ФОКи
Перед выборами будущий депутат ежедневно 

проводил по 2–3 встречи с местными жителями. 
За три месяца он обошел около 80 % округа и уже 
тогда начал помогать иркутянам.

— После первой встречи я почувствовал, что 
это мое. Тогда пришло человек 30, и они сразу 
начали с критики администрации, депутатов. 
Когда же мы обсудили все вопросы, люди поняли, 
что им готовы помочь, и атмосфера стала друже-
ственной и комфортной. Сейчас у нас хорошие 
отношения, мы постоянно на связи, общаемся, 
можно даже сказать, дружим, — рассказывает Ге-
оргий Ни. — На самом деле вопросы, с которыми 
обращаются горожане, самые разные. Я в первую 
очередь предприниматель, и некоторые пробле-
мы мы уже решили своими силами. 

Так, жители улицы Марии Цукановой жало-
вались на отсутствие тротуара. Как отметил на-
родный избранник, подобные вопросы поступают 
через день. И порой Георгию Львовичу проще 
помочь жильцам самостоятельно, тем более такая 
возможность у него есть благодаря бизнесу.

"
Среди планов по развитию округа — 
строительство нового физкультурно-
оздоровительного комплекса. 

— Что такое ФОКи? Сегодня они выполняют 
важную воспитательную функцию. Чтобы мо-
лодежь на улице не болталась, пускай лучше 
спортом занимается. Но ФОКов у нас в городе 
катастрофически не хватает. Поэтому у меня есть 
своя программа по спортивным сооружениям, — 
подчеркивает Георгий Ни.

Так, чтобы построить физкультурно-оздоро-
вительный комплекс, в среднем необходимо два-
три года и примерно 150–250 млн рублей. Однако 
Георгий Львович предлагает проект спортивного 
объекта из пневмокаркаса, на строительство ко-
торого понадобится в два раза меньше времени и 
около 50 млн рублей.

— В Татарстане, Поволжье так уже делают, а 
почему у нас нет? В ближайшее время мы начнем 
заниматься этими вопросами, — рассказывает 
депутат.

Сквер «Поздороваться с 
Чеховым»

Год назад во время ремонта двора на улице 
Карла Маркса, 30 одна из активных жительниц 
округа, проживающая на Чехова, 3, предложила 
сделать сквер в память великого писателя. Идею 
развили и сделали проект. Депутат помог с фи-
нансированием на начальном этапе — оплатил 
создание эскизного проекта, концепции, проведе-
ние геодезических работ. 

В следующем году в рамках программы «Фор-
мирование комфортной городской среды» пла-
нируют начать работы. Ориентировочно новый 
сквер будет готов к осени 2021 года. Там уложат 
красивую плитку, поставят скамейки, урны, про-
ведут освещение, озеленение и главное — плани-
руют установить бронзовую фигуру Антона Пав-
ловича Чехова во весь рост. При этом пьедестал 

будет небольшой высоты — около 20–30 сантиме-
тров, чтобы жители могли подойти к скульптуре 
и «поздороваться» с писателем.

— Скверик небольшой, но должен получиться 
очень интересным, — отмечает Георгий Ни.

Велосипедные дорожки
Также в планах депутата создать по городу сеть 

велодорожек, чтобы жители могли безопасно 
передвигаться по специально отведенному месту 
и не бояться за свою жизнь. 

— По статистике, в прошлом году в Иркутске 
продали тысячу самокатов, в этом — 35 тысяч. И 
где-то же люди на них катаются! Но для безопас-
ности необходимы специальные дорожки, — го-
ворит народный избранник.

На следующий год в рамках программы «Без-
опасные и качественные автомобильные дороги» 
запланирован ремонт дорог по улицам Франк-
Каменецкого, Ржанова, Трактовой, Баррикад, 
частично на Горной и в микрорайоне Солнечный. 
Во время реконструкции, уверен Георгий Льво-
вич, нужно проектировать рядом с проезжей 

частью велосипедные дорожки, если, конечно, 
позволит ширина дороги. И депутат намерен 
уделять вопросу особое внимание, так как счи-
тает, что это действительно необходимо городу.

— Мы планируем за пять лет соединить все 
центральные районы велосипедными дорожка-
ми, — прокомментировал Георгий Ни. — Хотя 
у нас город старый и улицы узкие, но все равно 
есть места, где можно сделать велодорожки. 

Парковки в центре города
Еще один проект, который хотел бы реали-

зовать Георгий Ни, касается платных парковок 
в центре города, как в Москве. Они помогут 
разгрузить дороги. Благодаря реализации это-
го проекта общественный транспорт, машины 
скорой помощи и МЧС смогут быстрее передви-
гаться по городу, сократится число нарушений 
правил парковки, снизятся выбросы вредных 
и загрязняющих веществ, шум на улицах, по-
явится благоприятная среда для пешеходов, да 
и городской бюджет будет пополняться за счет 
платных парковок.

— Конечно, люди могут начать возмущаться 
— чтобы оставить машину в центре, необходимо 
будет заплатить. Но это культура, культура во-
ждения. Сейчас, например, везде установлены 
камеры, и водители стали более дисциплиниро-
ванными, стараются соблюдать правила дорож-
ного движения, — комментирует Георгий Ни. 

Кроме того, у депутата есть много предложе-
ний по городскому благоустройству. Как про-
фессионал он знает, как его делать, с чего 
начинать, какие материалы использовать и 
к каким поставщикам обращаться. Георгий 
Львович уверен: работы должны выполняться 
качественно, чтобы благоустроенные объекты 
служили долго. 

"
— Зачастую детские городки 
не имеют функционала. Дети 

играют, но там либо неудобно, либо 
небезопасно, — рассказывает депутат. 
— А ведь есть такие универсальные 
городки и площадки, на которых 
может позаниматься и бабушка 
с дедушкой, и бодибилдер. Они 
удобные, качественные и главное — 
функциональные. 

При этом, как отмечает народный избранник, 
важно использовать правильные материалы, ко-
торый посоветуют грамотные специалисты. Тогда 
объекты и через несколько лет службы останутся 
полезными для населения. 

Идей по благоустройству Иркутска у Георгия 
Ни еще немало. Он говорит, что продолжит 
вносить новые предложения и проекты, чтобы 
сделать свой избирательный округ и город еще 
красивее и лучше.

Диана Ивчик
Фото автора и из архива депутата

«НА СВЯЗИ С ЖИТЕЛЯМИ»Георгий Львович Ни был избран 
депутатом думы Иркутска 
по избирательному округу № 20 

в сентябре 2019 года. За это время он 
помог многим жителям. Часть их проблем 
Георгий Львович начал решать еще 
до начала депутатской деятельности 
силами своей компании, которая 
занимается в городе строительством 
и благоустройством.

Георгий Ни — о взаимоотношениях с жителями избирательного 
округа № 20 и предложениях, как благоустроить город 

«В планах — благоустройство округа»«В планах — благоустройство округа»

Обсуждение с жителями работ  
по обновлению придомовой территории Приемный день граждан 20-го округа Проверка выполнения работ по благоустройству улиц
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Утро 1 октября выдалось по-
осеннему студеным. Несмотря 
на это, у входа в военный комисса-
риат Октябрьского и Правобереж-
ного округов Иркутска собралось 
больше полутора сотен призыв-
ников. Одни пришли по повест-
кам, другие — по велению сердца, 
но на комиссию в этот день попали 
не все. По новым правилам прохож-
дения призыва в армию в условиях 

пандемии, в здании во-
енкомата разрешено 

одновременно на-
ходиться не более 
полусотни чело-
век. Кроме того, 
на проходной дей-

ствует барьерный 
контроль. Каждому 

вошедшему измеряют 
температуру, обрабаты-

вают руки антисептиком, выдают 
одноразовую медицинскую маску 
и бахилы. Родственников и друзей, 
которые нередко сопровождают 
призывников, в здание не пускают.

— Сейчас мы принимаем только 
призывные ресурсы, — рассказы-
вает военный комиссар Вячеслав 
Мазанов. — Делим людей на потоки, 
чтобы соблюдалась социальная дис-
танция во время прохождения ме-
дицинской комиссии.

По сравнению с пустынным пер-
вым этажом на втором довольно 
оживленно. Здесь внимательно 
следят за тем, чтобы призывники 
не собирались в группы и не снима-
ли маски. Перед кабинетами врачей 
нанесена яркая разметка, которая 
показывает, где стоять каждому 
очереднику. На лавочках тоже нане-
сены метки — на сиденье с крести-
ком садиться нельзя. Все кабинеты 
и коридоры проветривают каждые 
пару часов.

— Многие призывники считают, 
что здесь их сразу побреют, сапоги 
выдадут и отправят в армию, — го-
ворит военный комиссар. — Но это 
не так. Когда молодой человек по-
лучит повестку, он должен пройти 
медкомиссию по месту регистрации, 
а затем в назначенный день явиться 

в военкомат на прохождение меди-
цинского освидетельствования.

Помимо обязательных резуль-
татов обследований и анализов 
(флюорографии, общих анализов 
крови, анализа на ВИЧ, кардиограм-
мы) каждый призывник должен 
принести справку о том, что не имел 
контакта с заболевшим коронавиру-
сом. Ее можно получить у терапевта 
в поликлинике. На основании этих 
документов и по результатам осмо-
тра медицинская комиссия дает 
заключение о годности юноши к ар-
мейской службе.

— Мы смотрим амбулаторную 
карту у призывника, проводим 
опрос — лежал ли в больнице, 
от чего лечился и так далее, — по-
ясняет врач-терапевт Тамара Чи-
чильницкая. — Нам важно выявить 
проблему и, если есть сомнения, об-
следовать человека дополнительно, 
а не отправить его в армию.

"
По словам терапевта, 
в первую тройку 
болезней призывников 
входят гипертоническая 
болезнь, бронхиальная 
астма и недостаточность 
питания.

— Некоторые мальчики очень 
худенькие, — продолжает Тамара 
Чичильницкая. — В этом случае мы 
направляем их на дообследование 
к эндокринологу.

Помимо терапевта, в военкомате 
каждый будущий солдат должен 
пройти отоларинголога, стоматоло-
га, окулиста, невропатолога, хирурга 
и психиатра.

— Для военной службы все имеет 
значение, — говорит врач-психиатр 
Марина Наумова. — Важно не толь-
ко содержание личного дела — 
из какой семьи призывник, какое 
у него образование, были ли у него 
проблемы с законом, результаты 
тестирования, но и то, как он себя 
ведет, войдя в кабинет. По поведе-
нию очень многое можно сказать, 
мы стараемся не упускать ни одной 
мелочи.

Психиатр отмечает, что в послед-
ние годы количество уклонистов 
стремительно падает.

— Без военного билета мужчине 
сложнее устроиться на престижную 
работу, — уточняет врач. — Поэтому 
мы, прежде чем написать призыв-
нику какие-то ограничения по пси-
хическим отклонениям, всё доско-
нально перепроверяем. Некоторым 
не хочется терять год, но стоит 
хорошенько подумать, прежде чем 
оговаривать себя на медкомиссии. 
В будущем это может испортить 
молодому человеку жизнь или даже 
поставить крест на его профессио-
нальной карьере.

А вот призывник Иван Петрушин 
целенаправленно пришел в во-
енкомат в первый день осеннего 
призыва. У выпускника физическо-
го факультета Иркутского госуни-
верситета далеко идущие планы, 
в которых служба в армии станет 
подспорьем.

— Мужчине без службы в армии 
сложно потом устроиться на хоро-
шую работу, строить карьеру, — го-
ворит юноша. — Поэтому к призыву 
начал готовиться заранее, занимал-
ся тяжелой атлетикой.

Если у врачей военкомата нет 
вопросов к состоянию здоро-
вья призывника, его вызывают 
на призывную комиссию, кото-
рая состоит из сотрудников по-
лиции и администрации округа, 
председателя призывной комис-
сии и его заместителя, врача, 
руководящего медицинским 
освидетельствованием, и секре-
таря. Они еще раз проверяют все 
документы молодого человека, 
задают уточняющие вопросы 
и выносят окончательное ре-
шение — явиться на контроль, 
где ему назначат дату отправ-
ки на сборный пункт области 
в Гончарово.

— Отправка призывников 
также происходит с соблюде-
нием всех норм безопасности, 
— подчеркивает военный ко-
миссар военного комиссариата 
Октябрьского и Правобережно-
го округов Иркутска Вячеслав 

Мазанов. — Все автобусы проходят 
предварительную дезинфекцию. 
При прибытии на сборный пункт ре-
бята проходят барьерный контроль, 
у всех прибывших производится 
тестирование крови на коронавирус. 
Только после этого их запускают 
на сборный пункт, где они будут 
жить до момента отправки в свои 
войсковые части. Доставка в войска 
проводится специальными вагона-
ми, которые отведены исключитель-
но для призывников, чтобы не было 
пересечения с гражданским населе-
нием. Для одного вагона определено 
количество людей, которые одно-
временно могут в нем находиться.

"
По словам военного 
комиссара, если у кого-
то из призывников 
по результатам 
тестирования выявится 
коронавирусная 
инфекция, его и всех 
контактных людей 
поместят на карантин.

— В весенний призыв был вы-
явлен один положительный резуль-
тат, — отмечает Вячеслав Мазанов. 
— Этого призывника и всех контак-
тировавших с ним изолировали, 
но две следующие проверки на ко-
ронавирус были отрицательными,  
и ребята отправились в свою часть.

Осенняя призывная кампания 
продлится до 31 декабря. Только 
с военного комиссариата Октябрь-
ского и Правобережного округов 
Иркутска подлежат призыву поряд-
ка 300 человек.

Ольга Романова, фото автора

До 31 декабря ряды 
Вооруженных Сил 
России пополнит почти 

130 тысяч человек, из них около 
2600 составят новобранцы 
из Иркутской области. 
Сотрудники военкоматов 
отмечают, что в этом году 
весеннюю и осеннюю призывные 
кампании сложно назвать 
обычными, ведь работать 
приходится в беспрецедентных 
условиях. Из-за пандемии 
коронавируса схема приема 
призывников изменилась. Как 
именно — читайте в нашем 
материале.

НА СЛУЖБУ РОССИИ
С 1 октября начался осенний призыв в армию

Помимо стандартных результатов анализов в этом году  Помимо стандартных результатов анализов в этом году  
каждый призывник должен принести в военкомат справку,  каждый призывник должен принести в военкомат справку,  

что он не контактировал с больными коронавирусомчто он не контактировал с больными коронавирусом

Пандемия диктует свои правила: в день призывная 
комиссия принимает не больше 50 человек; каждый 
призывник должен на входе пройти термометрию и 
обработать руки, надеть одноразовые бахилы и маску. 
А в ожидании своей очереди в кабинет врача все 
должны соблюдать социальную дистанцию

На фото выпускник физического факультета ИГУ 
Иван Петрушин с супругой Анной. Иркутянин 
уверен, что служба в армии станет подспорьем  
в его карьере

Если у врачей медицинской комиссии военкомата  
есть сомнения в здоровье призывника, его направят 
на дополнительное обследование в поликлинику  
по месту жительства
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«Ахтунг, ахтунг! В небе 
Покрышкин!» — после 
этих радиосигналов 

немецкие «Мессершмитты», 
как правило, бросались 
врассыпную. Прославленный 
летчик-истребитель, маршал 
авиации Александр Покрышкин 
совершил за время войны свыше 
650 боевых вылетов, провел 156 
воздушных боев, лично сбил 59 
вражеских самолетов. Александр 
Иванович вселял в противника 
непреодолимый страх. 
«Покрышкин — несомненно, 
самый выдающийся летчик 
Второй мировой войны», — 
признал президент Соединенных 
Штатов Америки Франклин 
Рузвельт, выступая в августе 
1944 года в конгрессе США.

«ВЫСОТА, СКОРОСТЬ, 
МАНЕВР, ОГОНЬ»

История Александра Покрышкина — первого человека, 
ставшего трижды Героем Советского Союза 

С Днем  С Днем  
Победы,  Победы,  
дорогие ветераны!дорогие ветераны!

Мы помним!Мы помним!
Мы гордимся!Мы гордимся!

Мы не забудем!Мы не забудем!

Спонсор рубрики — ООО «Саянский бройлер»

 НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

С мечтой о небе…
Сибиряк Александр Покрышкин 

родился в 1913 году в Новониколаев-
ске (ныне город Новосибирск). Ро-
дился с мечтой о небе. Уже в 12 лет 
он увлекся авиацией, однако его 
отец, фабричный рабочий, отнесся 
к этому с неодобрением. Для семьи 
бедных переселенцев важнее было, 
чтобы старший сын поскорее начал 
работать и помогать отцу. Поэтому 
в 14 лет, сразу после окончания 
семилетней школы, Саша пошел 
на стройку.

В 1930 году, несмотря на проте-
сты отца, Александр покинул дом 
и поступил в местное техническое 
училище. Получив специальность 
слесаря-лекальщика, он устроил-
ся на завод «Сибкомбинатстрой», 
где проработал меньше года, пока 
не ушел добровольцем в Красную 
Армию.

К радости Покрышкина, его на-
правили в 3-ю Пермскую авиаци-
онную школу авиатехников. Алек-
сандр стал чуточку ближе к своей 
мечте и некоторое время служил 
на Кубани техником в авиацион-
ном полку. Затем учился на курсах 
усовершенствования технического 
состава ВВС Красной Армии в Ле-
нинграде и в Краснодарском аэро-
клубе. Во время отпуска зимой 
1938 года он всего за 17 дней прошел 
годичную программу гражданского 
пилота. Это помогло ему добиться 
направления на учебу в Качинскую 
военную авиационную школу, кото-
рую он окончил с отличием в ноябре 
1939 года и в звании лейтенанта был 
распределен на должность младше-
го летчика в 55-й истребительный 
авиационный полк, который входил 
в состав Военно-воздушных сил 
Одесского военного округа.

К началу Великой Отечественной 
войны Покрышкин уже был за-
местителем командира эскадрильи 
авиаполка и одним из первых полу-
чил новейший скоростной истре-
битель «МиГ-3». 26 июня 1941 года 
во время воздушной разведки он 
одержал свою первую победу, сбив 
немецкий истребитель «Мессерш-
митт». При этом его самолет тоже 
обстреляли, летчик с трудом дотя-
нул до своего аэродрома.

Третьего июля Покрышкин вновь 
одержал победу, но его самолет был 
подбит немецкими зенитками за ли-
нией фронта, и авиатору пришлось 
четыре дня добираться до своей 
воинской части. Зимой 1941 года 
в сложных погодных условиях, при 
малом остатке топлива Александр 
успешно выполнил задание по воз-
душной разведке немецкой танко-
вой группировки, вернулся на свой 
аэродром с важной информацией, 
за что был награжден орденом 
Ленина. В августе 1942 года По-
крышкин становится командиром 

эскадрильи, а в ноябре 1943-го — за-
местителем своего авиаполка, пере-
именованного в 16-й гвардейский.

Господство в воздухе
Покрышкин не только фили-

гранно проводил воздушные бит-
вы, но и охотно делился опытом. 
«Скоростные качели», «кубанская 
этажерка», «клещи», использование 
наземных радаров — эти и другие 
его тактические приемы принесли 
советским Воздушным силам пер-
вую большую победу над немецкой 
авиацией.

— В большинстве вылетов По-
крышкин брал на себя задачу сбить 
самолет ведущего противника, что, 
по его опыту, означало деморали-
зовать врага и заставить вернуться 
на свой аэродром, — объясняют со-
трудники краеведческого отдела 
Центральной библиотечной систе-
мы г. Иркутска. 

"
— Научившись воевать 
сам, он настойчиво 
и умело учил этому своих 
подчиненных. Именно 
Покрышкин — создатель 
тактики боевых действий 
истребительной авиации, 
принятой советскими 
Военно-воздушными 
силами в 1943 году.

Александр Иванович особо от-
личился во время воздушного сра-
жения на Кубани в апреле-июне 
1943 года, где и родилась его зна-
менитая формула: «Высота, ско-
рость, маневр, огонь». 12 апреля 
в воздушном бою в районе станицы 
Крымской прямо на глазах у ко-
мандующего 4-й Воздушной армии 
генерала К.А. Вершинина Покрыш-
кин сбил четыре немецких самолета 
«МЕ-109». Позже, в этот же день, 

сбил еще три. За это он получил 
свое первое звание Героя Советского 
Союза.

К концу лета 1943 года на счету 
командира эскадрильи было уже 
455 боевых вылетов и 30 лично сби-
тых самолетов противника. Таким 
образом, буквально через три меся-
ца после первой медали «Золотая 
Звезда» Героя Советского Союза По-
крышкин получил вторую.

С марта 1944 года он командовал 
16-м истребительным авиаполком, 
участвовал в боях над Яссами и Пру-
том, в Львовско-Сандомирской опе-
рации. В 1945-м командовал  
9-й авиадивизией, освобождал 
Польшу, Румынию, участвовал 
в Висло-Одерской, Берлинской 
и Пражской наступательных опе-
рациях. Войну закончил в Чехосло-
вакии, последний бой провел 9 мая 
1945 года над Прагой. На истори-
ческом параде Победы Александр 
Покрышкин был знаменосцем 1-го 
Украинского фронта.

Герой планетарного 
масштаба

Александр Покрышкин стал 
первым трижды Героем Совет-
ского Союза — соответствующий 
Указ Президиума Верховного Со-
вета вышел 19 августа 1944 года. 
Всего за Великую Отечественную 
войну Александр Иванович совер-
шил свыше 650 боевых вылетов, 
провел 156 воздушных боев, сбил 
лично 59 и в группе — 6 самолетов 
противника.

Его мастерство высоко оценива-
лось не только на родине, но и да-
леко за ее пределами. Покрышкин 
награжден одной из высших боевых 
наград США — медалью «За выдаю-
щиеся заслуги», а видный англий-
ский специалист в области военной 
авиации Роберт Джексон в своей 

книге «Красные соколы» писал: 
«Одним из советских асов, вырабо-
тавших систему тактических боевых 
приемов, ставших позднее нормой 
для советских ВВС, был Александр 
Покрышкин». И даже в книге о не-
мецком летчике Эрихе Хартманне 
авторы из ФРГ отдали должное со-
ветскому летчику-асу: «Пропаган-
дистская война не должна заставить 
нас пытаться скрыть достижения 
Александра Покрышкина как аса, 
командира и военачальника. Его 
слава более чем заслужена, и совер-
шенно справедлив рассказ о нем».

После войны Александр Ивано-
вич продолжил службу в Вооружен-
ных силах СССР. Несмотря на бога-
тый летный опыт, он не переставал 
учиться и в 56 лет стал кандидатом 
военных наук. На пике своей карье-
ры он занимал должность замести-
теля Главкома войск противовоз-
душной обороны СССР.

В 1972 году Александр Покрыш-
кин получил высшее воинское зва-
ние — маршал авиации. В этом же 
году стал председателем Централь-
ного комитета ДОСААФ СССР. Эту 
должность он оставил спустя девять 
лет по состоянию здоровья, но про-
должал работать военным инспек-
тором — советником группы гене-
ральных инспекторов Министерства 
обороны СССР.

Мало кто знает, что Покрыш-
кин добился определенного успеха 
и на литературном поприще. Он 
выпустил несколько книг, ставших 
классикой военной и мемуарной ли-
тературы («Небо войны», «Познать 
себя в бою», «Крылья истребителя», 
«Тактика истребительной авиации») 
и стал членом Союза писателей СССР.

Скончался Александр Иванович 
13 ноября 1985 года и был похо-
ронен в Москве на Новодевичьем 
кладбище. Именем авиатора назва-
ны улицы в Москве, Иркутске, Ново-
сибирске, Краснодаре, Новокузнец-
ке, площадь во Ржеве.

9 июня 1989 года Международ-
ный астрофизический центр в горо-
де Цинциннати (штат Огайо, США) 
официально присвоил малой плане-
те, открытой сотрудником крымской 
обсерватории Н.С. Черных, имя 
трижды Героя Советского Союза 
Александра Покрышкина.

Ксения Исакова
Фото из открытых источников

Материал подготовлен  
на основе Биобиблиографического 

указателя «Помнит город о войне: 
улицы героев и участников Великой 

Отечественной войны  
(1941–1945)», составленного ЦБС 

г. Иркутска

ВАЖНО
А также иностранные награды:

 9 медаль «За выдающиеся за-
слуги» (США)

 9 орден Народной Республики 
Болгария I степени

 9 орден Карла Маркса (ГДР)
 9 Серебряный крест ордена 
«Виртути Милитари» (Поль-
ская Народная Республика)

 9 Орден Сухэ-Батора  
(Монгольская Народная 
Республика).

В числе наград  
Александра Покрышкина:

 9 3 медали «Золотая Звезда» Героя 
Советского Союза

 9 6 орденов Ленина
 9 2 ордена Суворова II степени
 9 орден Отечественной войны  
I степени

 9 2 ордена Красной Звезды
 9 медали «За боевые заслуги», «За 
оборону Кавказа», «За освобожде-
ние Праги», «За взятие Берлина».
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РАБОТАЕМ ПО-НОВОМУ

— Вуз постепенно выходит из затяжного фи-
нансового кризиса, в который попал в 2016 году, 
— отмечает Николай Николаевич. — Мой пред-
шественник, Юрий Евгеньевич Вашукевич, 
с ноября 2016 года фактически работал антикри-
зисным управляющим. При поддержке нашего 
учредителя — Минсельхоза России — финансовые 
проблемы почти решены. Наступает новый этап 
в жизни университета — еще большее прибли-
жение высшего образования и вузовской науки 
к реальному сектору экономики. Именно с этим 
и связаны кадровые изменения. Но сегодня 
у меня не менее важная задача — развитие уни-
верситета, выстраивание системы взаимоотно-
шений между вузом и сельхозпредприятиями, 
крестьянско-фермерскими хозяйствами. Твер-
до убежден, что уже через пять лет Иркутский 
аграрный университет поднимется на еще более 
высокий уровень!

С первых дней своей работы на новом посту 
ректор Николай Дмитриев начал выстраивать 
новаторскую систему взаимоотношений между 
вузом и тружениками села — ступенчатую про-
грамму повышения квалификации. Она будет 
охватывать как фермеров, у которых нет базового 
сельскохозяйственного образования, так и ди-
пломированных специалистов. Уже в середине 
октября, сразу после уборочной кампании, будут 
организованы первые выездные курсы. Их основ-
ные направления — растениеводство, животно-
водство, электрификация, механизация, бух-
учет. Программа рассчитана на полтора месяца 
и на жителей всех районов Иркутской области.

— Аграрный университет сегодня — это ста-
тус, имидж, весомые финансовые вливания в его 
развитие, — подчеркивает ректор. — Знания, 
которые дают студентам в наших аудиториях, 
во время учебных и производственных практик, 
приоритетны в самых разных областях. Это пони-
мают как выпускники школ, так и профессиона-
лы из других отраслей, которые приходят к нам 
за повышением квалификации. Кстати, в послед-
нее время все больше выпускников иркутских 
школ — городских! — поступают в наш универси-
тет. Считаю это правильным выбором. Уже давно 
пора разрушить стереотип, что аграрный вуз 
готовит специалистов только для сельского хо-
зяйства, а потому его выпускники обречены жить 
исключительно в сельской местности.

Так, выпускники Института экономики, управ-
ления и прикладной информатики ИрГАУ вос-
требованы в крупных финансовых структурах: 
банках, страховых и инвестиционных компаниях; 
налоговых и иных государственных органах. 
Выпускники энергетических и инженерных фа-
культетов — это вообще специалисты двойного 
назначения, способные работать на любых пред-
приятиях. Да и выпускники такой традиционной 
для вуза специальности, как ветеринария, все 
чаще трудоустраиваются в городах.

В Иркутском ГАУ реализуются программы 
среднего профессионального (в структуре уни-
верситета есть колледж, в который можно по-
ступить после 9 и 11 классов по среднему баллу 
аттестата без сдачи ЕГЭ) и высшего образования 
(бакалавриат, специалитет, магистратура), после-
дипломного образования — аспирантура, а также 

программы повышения квалификации и пере-
подготовки кадров.

В 2020 году на бюджетные места по програм-
мам бакалавриата и специалитета зачислены 
на очную форму обучения 406 человек, на заоч-
ную форму — 346, по программам магистратуры 
на очную форму — 86. Кстати, помимо россиян 
в университете обучаются и 400 иностранных 
студентов из 14 стран мира.

"
Для дальнейшего развития вуза 
нужна программа на ближайшие 
5 лет. Сегодня в университете 
сформирована инициативная группа 
ученых, которая до 20 октября 
сформирует все предложения, 
направления деятельности, развития 
и взаимодействия на региональном 
и межрегиональном уровнях. Это 
план работы.

Есть проблемы с оснащением материально-тех-
нической базы. Средства, поступающие из Мин-
сельхоза России в последние два года, в силу 
региональной специфики вуза не могут в полной 
мере закрыть этот вопрос. Но благодаря помощи 
спонсоров на факультетах и в институтах созда-
ются профильные классы.

— Возьмем, например, инженерный факуль-
тет, — продолжает свой рассказ Николай Нико-
лаевич. — Именно его в 1939 году окончил наш 
знаменитый выпускник, министр тракторного 
и сельскохозяйственного машиностроения СССР 
Александр Александрович Ежев ский, начинав-
ший свой трудовой путь на Иркутском маши-
ностроительном заводе имени В.В. Куйбышева, 
а в годы войны работавший начальником произ-
водства и главным инженером Иркутского авто-
ремонтного завода.

Здесь у нас созданы профильные классы «Аг-
ромаш», «Ростсельмаш», «Кировец», Amazone, 
Claas, «Усольский свинокомплекс», GEA, Forward.

Так, в классе «Ростсельмаш» стоит кабина-
симулятор зерноуборочного комбайна Vector, 

где студенты приобретают основные на-
выки. А закрепляют их уже на автодроме, 
на настоящей технике. Кстати, в этом году 
в вузе ждут поступление комбайна Vector 
выпуска 2020 года.

Есть тренажеры-симуляторы для  
осваивания навыков вождения на легко-
вых и грузовых автомобилях. В отдельном 
помещении стоят плуги, сеялки, бороны, 
машины для защиты растений. В классе 
GEA будущие зоотехники изучают авто-
матизацию доения с помощью фрагмента 
работающей доильной установки.

Не менее любопытны и лаборатории аг-
рономического факультета. Для каждого 
студента оборудовано отдельное место, где 
изучают технологии хранения, переработ-
ки, стандартизации и сертификации зер-
на. В лаборатории кафедры почвоведения 
стоит инфракрасный спектрофотометр, 
позволяющий определить качество зерна 
за 40 секунд. С его помощью можно также 
анализировать белки, корма, молочные 
продукты. ИрГАУ — единственный вуз 
в СФО, где есть такое оборудование.

Силами АО «Россельхозбанк» в универ-
ситете реализуется кампусный проект, благодаря 
которому единая банковская карта выступает 
в качестве пропуска на территорию подразделе-
ний, факультетов, плюс это инструмент учета по-
сещаемости и платежей. Кроме того, с прошлого 
года Иркутский региональный филиал банка 
реализует программу стипендиальной поддержки 
студентов вуза, выплачивая наиболее отличив-
шимся в учебе надбавку к стипендии.

— Развивающийся стремительными темпами 
агропромышленный комплекс сегодня готов тру-
доустроить всех выпускников аграрных вузов, — 
продолжает свой рассказ ректор. — Неслучайно 
ведь, что именно выпускники-аграрии в послед-
ние три года — самые востребованные у россий-
ских работодателей. Не исключение в этом плане 
и Иркутская область.

Так, выпускники Иркутского ГАУ, которые 
устраиваются на работу в сельской местности 
(в том числе и в близлежащие к Иркутску посел-
ки и деревни), получают подъемные (400 тысяч 
рублей для получивших высшее образование 
и 300 для получивших среднее профобразова-
ние) и более миллиона рублей на строительство 
жилья. При создании и развитии своего кре-
стьянско-фермерского хозяйства можно претен-
довать на грант в форме субсидии «Агростартап» 
— в 2020 году на эти цели из средств областного 
и федерального бюджетов было направлено  
34 миллиона рублей.

— Сегодня в регионе при поддержке прави-
тельства и Законодательного собрания Иркутской 
области работают программы поддержки расте-
ниеводства, животноводства и аквакультуры (ры-
боводства), — добавляет Николай Николаевич, 
— поэтому наши выпускники могут быть уверены 
в своем будущем.

Подготовила Наталья Федотова.  
Фото автора

Новый учебный год в старейшем 
сельскохозяйственном вузе страны 
начался со смены руководителя. 

Исполняющим обязанности ректора 
с 11 сентября назначен Николай Николаевич 
Дмитриев, до июля этого года работавший 
заместителем министра сельского хозяйства 
Иркутской области. О том, почему произошла 
смена руководства, что из себя сегодня 
представляет университет и каковы его 
перспективы развития, — наш сегодняшний 
разговор.

Иркутский государственный аграрный университет имени  
А.А. Ежевского на новом этапе своего развития

СПРАВКА
Николай Николаевич Дмитриев родился  
в 1962 году в п. Залари Иркутской области.  
В 1984 году с отличием окончил агрономический 
факультет Иркутского сельскохозяйственного 
института по специальности агроном. Доктор 
сельскохозяйственных наук, доцент.
В Иркутском ГАУ работал в периоды с 1984 
по 1993 г. и с 2001 по 2008 г. Прошел трудовой 
путь от ассистента до заведующего кафедрой 
физиологии растений, микробиологии 
и агрохимии агрономического факультета. 
В 2008–2016 годах возглавлял ГНУ «Иркутский 
научно-исследовательский институт сельского 
хозяйства» СО РАСХН. С ноября 2016 г. по июль 
2020 г. работал заместителем министра 
сельского хозяйства Иркутской области.
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Николай Дмитриев: Николай Дмитриев: 
«Человек, который «Человек, который 
выбирает сельское выбирает сельское 
хозяйство, выбирает  хозяйство, выбирает  
свою судьбу»свою судьбу»

Доцент Елена Кузнецова показывает работу 
прибора для отмывки клейковины зерна

Кабина-симулятор зерноуборочного комбайна 
Vector
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ИСТОРИЯ ДЛИНОЙ В СТО ЛЕТ… 

В открытии экспозиции приня-
ли участие депутаты думы города 
от Ленинского округа, представите-
ли общественности, люди, так или 
иначе связанные с жизнью района. 
С приветственным словом выступи-
ла заместитель мэра — председатель 
комитета по управлению Ленинским 
округом Наталья Цибанова.

— Возможно, кому-то покажется, 
что экспозиция не очень масштаб-
ная, но она весьма значима для 
нас. Ни один зал не в состоянии 
уместить тысячи судеб иркутян, 
связанных с Ленинским округом. 
Мы старались по крупицам собрать 
свидетельства истории округа, его 
жителей и тех, кто когда-то здесь 
жил и работал. Выставка открывает 
череду праздничных мероприятий 
— их проведение мы запланировали 
в рамках празднования 100-летнего 
юбилея округа, — отметила Наталья 
Цибанова.

"
В небольшом выставочном 
зале разместили 
предметы быта, 
награды, фотографии, 
свидетельства трудовых 
и боевых подвигов 
жителей округа, 
стенды об истории 
авиационного завода 
и железнодорожной 
станции Иннокентьевская, 
с которой, собственно, 
и начался Ленинский 
район. 

Большая часть экспонатов — 
из фондов Музея истории города. 
Кое-что представил на выставку 
музей ВСЖД, образцы декоратив-
но-прикладного искусства — Дом 
детского творчества № 5. Есть здесь 
и совершенно уникальные экспона-
ты. На витринах музея можно уви-
деть, например, кирпич из здания 
Вознесенского монастыря. Стоит 
отметить, что до наших дней из всех 
монастырских зданий сохранились 
лишь два братских корпуса, школа, 
библиотека и баня.

Представили публике и картину 
«Перенесение мощей святителя Ин-
нокентия» — уникальное изображе-
ние перенесения мощей святителя 
Иннокентия Кульчицкого из Тих-

винской церкви в Вознесенский со-
бор, выполненное в самом начале 
XIX века иркутским художником 
Михаилом Васильевым. На полотне 
различимы даже лица некоторых 
горожан.

В соседнем зале расположилась 
художественная часть экспозиции. 
Ее подготовили молодые иркутские 
художники, участники творческого 
объединения «Красный квадрат» 
Сергей Бригидин и Валентина Дере-
жанова. На своих холстах они запе-
чатлели архитектурные памятники 
Ленинского округа, инженерные 
сооружения, пейзажи, так знакомые 
местным жителям, а еще портреты 

людей, которые увековечили себя 
в истории района.

"
— Мы не хотели 
передавать виды 
с фотографической 
точностью, решили 
представить некий 
собирательный образ 
Ленинского района, свое 
видение округа. 

Нам очень понравилось рабо-
тать с этой темой, она получилась 
исследовательской. Мы не просто 
срисовывали достопримечатель-
ности, а многое узнавали. Мне даже 

не хватило времени, чтобы еще 
больше картин посвятить этому 
району и сделать большой ряд пор-
третов, — рассказывает Валентина 
Дережанова.

Этот проект молодых художников 
стал стартом для более масштаб-
ного, связанного с юбилеем Ир-
кутска, который будет отмечаться 
в 2021 году. А пока увидеть первые 
работы творческого тандема, посвя-
щенные Ленинскому округу, а так-
же познакомиться с уникальными 
музейными экспонатами иркутяне 
могут до конца ноября.

Алена Григорьева
Фото Александра Новикова

Ленинский округ 3 ноября 
отметит 100 лет со дня 
образования. Постановлением 

мэра Иркутска Руслана Болотова 
6 октября дан официальный старт 
празднованию этой значимой 
даты. Череду мероприятий 
открыла выставка в Отделе 
истории Городского музея имени 
А.М. Сибирякова, посвященная 
становлению Ленинского района.

В Городском музее имени Сибирякова открылась выставка,  
посвященная юбилею Ленинского округа 

На выставке  На выставке  
представлены экспонаты, представлены экспонаты, 
благодаря которым можно благодаря которым можно 
проследить всю историю проследить всю историю 
Ленинского районаЛенинского района

Своими экспонатами поделился  Своими экспонатами поделился  
и музей ВСЖДи музей ВСЖД

Валентина Дережанова — Валентина Дережанова — 
соавтор художественной  соавтор художественной  

части выставкичасти выставки

Экскурсию по экспозиции Экскурсию по экспозиции 
провели и для студентовпровели и для студентов

В открытии выставки поучаствовали  В открытии выставки поучаствовали  
люди, непосредственно связанные  люди, непосредственно связанные  

с Ленинским округомс Ленинским округом

Экспозицию торжественно открыли Сергей Дубровин, Экспозицию торжественно открыли Сергей Дубровин, 
Лариса Шевергина и Наталья ЦибановаЛариса Шевергина и Наталья Цибанова
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«ТУБЕРКУЛЕЗ НИЧУТЬ  
НЕ БЕЗОБИДНЕЕ КОРОНАВИРУСА»

— Елена Юльевна, как изме-
нилась картина по туберку-
лезу в результате эпидемии 
Covid-19?

— Мы получили провал в про-
филактической работе. Это 
связано с ограничитель-
ными мероприятиями, 
введенными в лечебных 
учреждениях: посещение 
поликлиник было ограни-
чено, поэтому люди вовремя 
не делали флюорографию (она 
обязательна для всех раз в год, а для 
групп риска — дважды в год). Из-за 
закрытых детских садов, школ, по-
ликлиник не проводилось раннее 
выявление туберкулеза у детей 
(речь о пробе Манту до 7-летнего 
возраста и проведении диаскинте-
ста с 8 до 14 лет). Теперь стараемся 
наверстать то, что было упущено 
в силу объективных обстоятельств. 
У нас состоялось большое селектор-
ное видеосовещание с министром 
здравоохранения РФ, для всех 
субъектов было сказано с высокой 
трибуны: давайте работать, навер-
стывать, проводить диспансериза-
цию, профилактические осмотры 
— но с соблюдением новых санитар-
но-гигиенических мер.

— Насколько упал охват на-
селения профилактическими 
осмотрами?

— Темп снижения этого показа-
теля составил 28 %, если сравни-
вать данные за 8 месяцев прошлого 
и нынешнего года. За этот же пери-
од общая заболеваемость туберкуле-
зом снизилась с 77,4 (на 100 тысяч 
населения) до 64,9. Можно предпо-
ложить, что это не истинное сниже-
ние — это недовыявление туберку-
леза. Ведь в то же время смертность 
повысилась. Больше пренебрегать 

профилактическими мероприятия-
ми туберкулеза недопустимо.

— Главный фтизи-
атр Центрального 

федерального округа 
Сергей Корниенко 
предположил, что 
после пандемии ко-

ронавируса миру 
грозит вспышка 

туберкулеза…
— И это может подтвердить каж-

дый специалист. Главный фтизиатр 
России Ирина Васильева высказа-
лась осторожнее: она предупредила, 
что мы получим рост заболеваемо-
сти, причем в полной мере это про-
явится не завтра, а к концу 2020-го 
или в начале 2021 года. Теперь 
важно расставлять приоритеты. 
Туберкулез — это серьезное инфек-
ционное заболевание, один больной 
может заразить за год более 10–15 
человек из своего окружения. По-
этому отпускать ситуацию нельзя.

— Как туберкулезная служ-
ба адаптировалась к работе 
в новых условиях?

— Люди, стоящие на учете, без 
лечения, конечно, не остались. 
Раньше пациенты регулярно по-
казывались фтизиатру, раз в месяц 
обязательно сдавали анализы, по-
сещали дневной стационар, всегда 
находились в поле зрения. Во время 
пандемии мы перевели их на амбу-
латорное лечение и дистанционную 
форму взаимодействия — осуществ-
ляли связь с пациентом по телефо-
ну, через специальное мобильное 
приложение (программа «Мост», 
которая напоминает о приеме ле-
карств и оказывает пациенту под-
держку), а также call-центр. Паци-

ент дает предварительное согласие, 
ежедневно получает звонок, а если 
не отвечает несколько дней, к нему 
выезжает на дом медработник.

В стационаре нам пришлось вы-
делить обсервационное отделение, 
а ведь у нас и так недостаток коек 
и очередь на госпитализацию. Те-
перь пациентов с туберкулезом мы 
помещаем в стационар раз в 14 дней 
(это не касается экстренных боль-
ных — такие срочно госпитализи-
руются в отдельную палату), чтобы 
не допустить заноса коронавируса.

— Но случаи заноса были?
— Да, и это неизбежно. Однако 

у нас выработана четкая маршрути-
зация таких больных, они сразу вы-
водятся в инфекционную больницу. 

"
Тяжелых случаев 
не было. Всего за период 
пандемии выявлено 
10 детей с сочетанной 
патологией (туберкулез 
плюс коронавирус), 
причем клинические 
проявления наблюдались 
у четверых, остальные — 
бессимптомные носители.

— Существуют ли перебои 
с препаратами?

— Средства закладываются с про-
шлого года, поэтому лекарствами 
наши пациенты обеспечены. Проти-
вотуберкулезные препараты приоб-
ретаются за счет федерального бюд-
жета (для лекарственно устойчивого 
туберкулеза) и областного (для 
обычных форм).

— Правильно ли я понимаю, 
что лекарственно устой-
чивые формы — это резуль-

тат прерванного лечения 
туберкулеза?

— Изначально так и было, но сей-
час люди уже заражают им друг 
друга. То есть один недисципли-
нированный пациент, у которого 
сформировалась лекарственная 
устойчивость, заражает окружаю-
щих возбудителем с устойчивостью 
к противотуберкулезным препара-
там, что требует более длительного 
лечения и обходится дороже в де-
сятки, а то и сотни раз. И мы третьи 
в мире по распространению лекар-
ственно устойчивого туберкулеза 
после Китая и Индии.

— Кстати, про Китай. 
В этой стране всегда на-
блюдалась острая ситуация 
с туберкулезом. По их опыту 
уже можно предположить, 
как пандемия коронавиру-
са отразится на ситуации 
с туберкулезом?

— Сравнивать сценарии разных 
стран не имеет смысла. Потому 
что в других странах — в том чис-
ле Китае — лечение туберкуле-
за начинается после обращения 
с симптомами. 

"
В России организация 
противотуберкулезной 
службы, пожалуй, лучшая 
в мире — потому что у нас 
есть система раннего 
выявления. 

Для развивающихся стран это 
дорого — всех проводить через рент-
ген, ставить прививки, делать про-
бу Манту. Для развитых стран это 
не нужно — там мало туберкулеза. 
Россия по заболеваемости в серед-
нячках, поэтому и оставляет статью 
расходов на выявление туберкулеза. 
Наверное, когда заболеваемость 
будет совсем сведена на нет, необ-
ходимость во флюорографических 
обследованиях отпадет, — говорит 
Елена Зоркальцева. — Туберкулез 
не безобиднее коронавируса. Это 
тоже инфекционное заболевание, 
которое распространяется по всему 
миру, трудно излечивается и дает 
фатальные исходы. Но оно менее 
контагиозное: чтобы заразиться ту-
беркулезом, нужно провести с боль-
ным больше времени. Знаете, когда 
начался ажиотаж вокруг эпидемии 
коронавируса, я и мои коллеги-фти-
зиатры подумали: если бы такая же 
информационная кампания была 
запущена по туберкулезу, народ бы 
бежал делать флюорографию и ни-
кто из родителей не отказывался 
от проб Манту и диаскинтеста. 
В итоге мы бы гораздо быстрее ис-
коренили это заболевание.

Беседовала Яна Шутова

На протяжении 
последних лет наш 
регион вел постоянную 

и настойчивую борьбу 
с туберкулезом. Однако 
отточенные годами 
профилактические меры — 
флюорографические осмотры 
населения, диспансеризация, 
пробы Манту и диаскинтест, 
прививка БЦЖ — все это 
заморозилось на несколько 
месяцев из-за пандемии. Охват 
профилактическими осмотрами 
по Иркутску за первые 8 месяцев 
2020 года упал с 48,5 до 34,9 % 
(по сравнению с аналогичным 
периодом 2019 года). Как это 
сказалось на показателях 
заболеваемости и смертности 
и почему туберкулез ничуть 
не безобиднее коронавируса, 
рассказала главный фтизиатр 
Иркутской области, заведующая 
кафедрой туберкулеза 
и инфекционных болезней 
ИГМАПО — филиал ФГБОУ ДПО 
РМАНПО Минздрава России, 
доктор медицинских наук, 
профессор Елена Юльевна 
Зоркальцева.

Почему в период пандемии в Иркутской области снизилась 
заболеваемость и увеличилась смертность от туберкулеза

ДИНАМИКА ЗАБОЛЕВАЕМОСТИ
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Участие в конкурсе на звание 
самой красивой дачи могли при-
нимать жители Иркутска, Иркут-
ского и Шелеховского рай онов. Мы 
также определяли победителей 
в номинациях «Самое красивое рас-
тение» и «Самый красивый овощ-
рекордсмен». Основной целью 
состязания стали популяризация 
отдыха на дачном участке, переда-
ча навыков успешного земледелия 
и ландшафтного дизайна, а также 
поощрение увлеченных садоводов 
и огородников.

Итак, десятое место досталось 
Надежде Крупеневой, чья дача на-
ходится на 21 километре Байкаль-
ского тракта, на берегу одного из за-
ливов Иркутского водохранилища. 
На участке у Надежды Григорьевны 
имеется небольшой, но очень кра-
сивый садовый домик. Здесь растут 
смородина, малина, жимолость, 
калина и множество цветов. Девятое 
место у Галины Беляевой из СНТ 
«Нива», чей чудо-домик фиолето-
вого цвета стал визитной карточкой 
нашего конкурса.

Восьмое место у Анастасии Двой-
никовой, которая еще три года 
назад и не думала, что начнет вы-
ращивать овощи и цветы. 7-е ме-
сто достается Ираиде Михайловне 
Ребенко, ветерану ВОВ. Свою дачу 
в СНТ «Геолог» Ираида Михайлов-
на приобрела в далеком 1968 году. 
Примечательно, что несколько лет 
назад на одном из подобных кон-
курсов ее дача уже была признана 
лучшей. Вот и газета «Иркутск» 
не могла не отметить великолепную 
тыкву, которую вырастила Ираида 
Михайловна. Поэтому пенсионерка 
также становится победительницей 
в номинации «Самый красивый 
овощ-великан» и получает сертифи-
кат на набор ягодных кустарников 
от крестьянского фермерского хо-
зяйства Максима Раченко.

Шестое место получает Лидия 
Григорьевна Оленникова, чья дача 
находится в СНТ «Прибрежное» 
на берегу реки Ангары. По ее сло-
вам, главное украшение дачи — это 
цветы. Пятое место — у Александра 
Кокшарова из поселка Западный. 
Когда Александр Владимирович 
бывает на Байкале, он собирает там 
и привозит с собой красивые камни, 
а также деревья, кустарники. Есть 
в его семье еще одна традиция — 
коллекционировать камни в форме 
сердца. Четвертое место, а также по-
беда в номинации «Самое красивое 
растение» достается Софье Георги-
евне Тасуновой. Она также получает 

в подарок сертификат от крестьян-
ского фермерского хозяйства Мак-
сима Раченко.

Тройку победителей открыва-
ет Наталья Бобет и ее дача в СНТ 
«Оптимист» на тракте Мельничная 
падь. Вот что рассказывает она сама:

— Дачный участок мы купи-
ли десять лет назад. Изначально 
нам нужен был дом а-ля теремок 
и место для отдыха, ни о каких по-
садках не думали. Но потом во мне 
включился сначала цветовод, затем 
ландшафтный дизайнер, следом — 
огородник-мичуринец. Муж занялся 
достройкой дома (оказалось, что ме-
ста нам все же не хватает, хотя дач-
ный дом по квадратуре в два раза 
превышает нашу городскую квар-
тиру). Пять лет назад решили взять 
курочек-несушек — так стали еще 
и птицеводами. Большое внимание 
я уделяю убранству своих десяти со-
ток. Это не огород и не сад. Именно 
— дача!

На участке у Натальи Бобет есть 
альпийская горка и пруд, растут че-
тыре ели, которым каждое лето при-
дают форму шара, обычные и низко-
рослые сосны, а еще сирень, калина, 
вишня, облепиха, слива, кусты смо-
родины и крыжовника. Возвыша-

ется и смотрит на всю рукотворную 
красоту кудрявая березка. В каче-
стве подарка Наталья получает сер-
тификат от генерального партнера 
конкурса — 100 кв. м. газона!

Второе место и сертификат 
на 150 кв. м. газона достается Олегу 
Кашпарову.

— Участок в садоводстве «Багуль-
ник-2» я приобрел больше двадцати 
лет назад, — рассказывает Олег Ва-
лентинович. — В то время это была 
поляна с папоротником посреди 
леса. Первым делом построил баню, 
потом — дом. Я вырос в деревне 
и, хотя большую часть жизни про-
вел в городе, меня всегда тянуло 
к корням. Поэтому десять лет назад 
переехал сюда окончательно. Сейчас 
у меня большое хозяйство. Есть свой 
сад, где растут абрикосы, груша, 
вишня, малина, жимолость. В нали-
чии также живность: свиньи, куры, 
козы и бычок.

Олег Валентинович работал учи-
телем, он очень деятельный и не-
равнодушный человек. Совместно с 
другими первыми собственниками 
участков СНТ он добился проведе-
ния электричества и воды в садовод-
стве. Несмотря на свои достижения, 

в конкурсе садоводов и огородников 
пенсионер участвовал впервые.

И, наконец, сертификат на 300  
кв. м. газона и первое место доста-
ется Елене Посвольской, которая 
работает тренером в одном из ир-
кутских фитнес-клубов.

— Рада участвовать в конкурсе 
на лучшую дачу! — говорит Елена 
Юрьевна. — У нас она совсем недав-
но, приобретали мы пустой участок. 
Поэтому не судите строго!

Первое, что Елена Юрьевна 
и ее спортивная семья поставили 
на своем участке, — турники. Чтобы 
больше времени проводить в уют-
ной и теплой обстановке, построили 
летнюю беседку с барбекю. Елена 
Юрьевна творческий человек, любит 
делать все своими руками. Стены 
дачного дома расписала как внутри, 
так и снаружи, а в каждый рисунок 
вложила особый смысл. У входа, 
например, изображена кошка — жи-
вотное, которое первым впускают 
в дом, чтобы завести дружбу с духа-
ми и тем самым обеспечить хозяе-
вам безопасность. На одной из стен, 
чтобы в доме был достаток, нарисо-
вала натюрморт с вином и фрукта-
ми. В зале — аквариум с морскими 
обитателями (по фэн-шуй, красивый 
аквариум способен притянуть удачу 
и богатство).

— Мой муж тоже мастерит в хо-
лодное зимнее время поделки из де-
рева, — добавляет Елена Юрьевна. 
— А вот огород и сад мы только 
начинаем осваивать. Но все еще 
впереди!

Редакция газеты «Иркутск» также 
сделала свой выбор. В номинации 
«Выбор редакции» победу одержал 
Виктор Бельков — на своей даче 
по Александровскому тракту он вы-
ращивает виноград, арбузы и дыни.

Мы поздравляем всех участников 
и призеров!

Наталья Федотова
Фото участников конкурса

ИСТИННЫЕ САДОВОДЫ  
И ОГОРОДНИКИ

Подведены итоги конкурса «Самая красивая дача — 2020»

Газета «Иркутск» в этом году впервые 
провела конкурс среди садоводов 
и огородников — «Самая красивая 

дача». Соревнование проходило на нашем 
сайте irkutskinform.ru с 27 июля 
по 1 октября. Всего было подано 66 
заявок. За все время с конкурсантами 
познакомились более двадцати пяти тысяч 
посетителей. Сегодня мы подводим итоги 
и представляем наших финалистов.

Виктор Бельков покорил Виктор Бельков покорил 
редакцию урожаем дынь  редакцию урожаем дынь  

и арбузови арбузов

на правах рекламы

Конкурс на звание самой  Конкурс на звание самой  
красивой дачи показал: жителям красивой дачи показал: жителям 

Иркутска есть чем гордитьсяИркутска есть чем гордиться

Наталья Бобет  Наталья Бобет  
на своем участкена своем участке

Дом Елены Посвольской Дом Елены Посвольской 
оформлен по фэн-шуйоформлен по фэн-шуй

Олег Кашпаров  Олег Кашпаров  
выращивает  выращивает  
превосходный  превосходный  
виноградвиноград
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Искусство уникальных 
возможностей

На стене просторного зала, где 
Валентина Петровна занимается 
с детьми, висит огромный баннер 
с фотографиями, на которых запе-
чатлены мгновения жизни огром-
ного организма под названием хор. 
Репетиции, концерты, встречи с пев-
цами и композиторами, гастроли. 
Надпись над снимками гласит: «Хо-
ровое пение — искусство уникаль-
ных возможностей». Казалось бы, 
стереотипное представление о хоре 
как о чем-то статичном, едино-
образном, входит в противоречие 
с этим лозунгом об уникальных 
возможностях.

"
— Хор — это очень 
подвижный организм, 
это гастрольные поездки, 
концерты, новые друзья 
и впечатления, — 
опровергает стереотип 
Валентина Петровна.

Очень эмоционально она начина-
ет рассказывать о том, как объехала 
с ребятами полмира. Италия, Испа-
ния, Германия, Чехия, Южная Ко-
рея, Швейцария… Как в Женеве их 
пригласили на экскурсию в ООН.

— Только представьте себе, мы 
с ребятами идем по зданию, где реша-
ются глобальные мировые вопросы. 
Заходим в один из залов. Там висят 
огромные картины с изображени-
ем военных действий. Зал темный, 
жесткие деревянные кресла, всё во-
круг выглядит мрачно. «В этом зале 
решаются вопросы, быть войне или 
не быть», — объясняет нам экскур-
совод. Идем дальше. Видим галерею 
флагов всех государств. Девушка, 
которая проводит для нас экскурсию, 
рассказывает, что сама родом из Рос-
сии, но в пять лет родители уехали 
вместе с ней в Швейцарию. И тут дев-
чонки из нашей студии вдруг спра-
шивают у нее: «Скажите, пожалуйста, 
а что нужно сделать, чтобы здесь 
работать?» Им отвечают: «Надо знать 
как минимум три языка…»

После этой ретроспективы Ва-
лентина Петровна переходит к рас-
сказам о дне сегодняшнем. Кажется, 

что о судьбах детей, которые за-
нимались в студии «Ангара» за его 
полувековую историю, она знает 
буквально все. Жаргал Цырендагба-
ева учится в московской консервато-
рии и подает большие надежды как 
оперная певица; профессиональное 
музыкальное образование получила 
Анна Задорожных, Ольга Новико-
ва, Елена Мещерякова, Александра 
Гаращук и еще десятки воспитан-
ников студии. Они стали певцами, 
музыкантами, дирижерами, хормей-
стерами. Но вырастить «звезд» для 
Валентины Петровны не самоцель. 
Ее сверхзадача — помочь ученикам 
найти себя, выбрать правильный 
жизненный путь, стать гармонич-
ными людьми, увидеть, как красив 
и разнообразен мир, расширить 
горизонты познания. По мнению 
Валентины Петровны, проще всего 
это сделать с помощью обучения му-
зыке и пению.

— Поиск гармонии — это моя 
миссия, — говорит педагог.

И звучит эта фраза в стенах Двор-
ца детского творчества от человека, 
который более 40 лет учит детей 
петь, слушать музыку, понимать ее 
и любить, вовсе не высокопарно, 
а вполне буднично.

Творческая династия
Хоровая студия «Ангара» два 

года назад отметила полувековой 
юбилей. Так сложилось, что вся 
жизнь Валентины Петровны Шуль-
га связана с Иркутском и Дворцом 
детского творчества. Сама она 
пришла в хоровую студию Дворца 
пионеров (так именовалось учреж-
дение в советские времена), будучи 
первоклассницей.

— Потом во втором классе 
я на занятия не ходила, а вернулась 
уже в третьем классе и больше с хо-
ром не расставалась, — рассказывает 
педагог.

После школы окончила культ-
просветучилище, затем Восточ-
но-Сибирский институт культуры. 

В 1980 году возглавила хоровую 
студию Дома пионеров, основанную 
в 1968 году педагогом Екатериной 
Карповой.

— Екатерина Романовна была 
прекрасным хормейстером, одним 
из лучших в городе, — вспоми-
нает Валентина Петровна своего 
педагога.

"
О своем муже — 
иркутском композиторе 
и виртуозном баянисте 
Владимире Шульге — она 
рассказывает с чувством 
большой теплоты 
и признательности. 

И сегодня, спустя более 20 лет 
с тех пор, как не стало Владимира 
Дмитриевича, все концерты хоровой 
студии открываются сочиненной им 
песней «Ангара».

Три дочери Валентины Петровны 
и Владимира Дмитриевича — люди 
очень творческие и музыкальные. 
Старшая Татьяна открыла собствен-
ную студию и преподает вокал. 
Средняя дочь Анастасия тоже зани-
мается вокалом с малышами начи-
ная с пятилетнего возраста, а также 
руководит хором «Колокольчики» 
для ребят с первого по четвертый 
классы. Младшая Екатерина — куль-
туролог, режиссер, пишет сценарии 
и ведет концерты.

Каждый год творческая семья ор-
ганизует на сцене Иркутской филар-
монии фестиваль памяти Владими-
ра Шульги, на котором выступают 
творческие коллективы областного 
центра.

«Мне всё интересно»
Валентина Петровна как хормей-

стер в обучении следует методике 
Виктора Емельянова: «Основа хоро-
вого пения — интенсивное развитие 
детского голоса». На стенах студии 
висят главные постулаты методи-
ки Емельянова: «Раскрыты плечи, 
грудь поднята — и в голосе не будет 

ваты», «Если воздух десны студит, 
гласный «у» глухим не будет». Рас-
певаясь, ребята издают совершенно 
несовместимые с пением звуки — 
то гудят, то рычат, то шипят.

— У каждого хормейстера свои 
подходы к обучению детей пению, 
— объясняет педагог. — Систему 
Емельянова принимают не везде, 
но я вижу результат. В процессе 
обучения голос приобретает очень 
необычную звуковую окраску.

Занятия здесь проходят эмоци-
онально, с юмором, все улыбаются 
и излучают положительную энер-
гию. На вопрос о том, что значит 
для них хоровая студия, девочки 
дружно отвечают: «Нам здесь 
интересно!»

— Валентина Петровна не-
вероятно заботливая. Она за всех 
переживает, как за своих детей. 
Вдохновляет нас и дает мотивацию 
не только на то, чтобы петь, а чтобы 
стремиться к лучшему, развиваться. 
Она интересный человек с большим 
жизненным опытом, на любую тему 
у нее всегда есть история, слушать ее 
невероятно увлекательно, — расска-
зала десятиклассница Юля Козлова.

И действительно, Валентина Пе-
тровна — это человек-мотор, рядом 
с которым хочется двигаться, узна-
вать что-то новое.

— Помню, мы с мужем ездили 
по путевке в отпуск в Батуми. При-
ехали, рассказываю первому своему 
директору Дворца пионеров Викто-
рии Васильевне Москвитиной, что 
ходили в местный Дом культуры, 
в Дом пионеров, посмотрели, как там 
идут занятия. А она мне говорит: «Ты 
что, Шульга, и в отпуске работала?!» 
Да мне просто всё интересно! Будучи 
в десятом классе, будучи студенткой, 
работая во Дворце пионеров, я всех 
музыкантов города знала, на все кон-
церты, на все премьеры ходила, — де-
лится Валентина Петровна.

Пока мы ведем разговор, кон-
церт мейстер занимается с воспитан-
ницей Валентины Петровны Ксе-
нией Потаповой. Девушка учится 
в девятом классе, в студии занима-
ется с пяти лет. Мечтает поступить 
в консерваторию, стать оперной пе-
вицей и работать в Большом театре. 
Педагог поддерживает свою учени-
цу во всех начинаниях, верит в нее 
и помогает девушке развить свой 
уникальный талант. Но и для тех, 
кто не хватает с неба звезд, Валенти-
на Петровна открыта всей душой.

— Мы не отказываем никому, кто 
приходит к нам в хоровую студию. 
Слух, музыкальность, способность 
к творчеству можно развить в лю-
бом ребенке, — уверенно заявляет 
педагог.

Сегодня она уже думает о том, как 
«Ангара» встретит свое 55-летие.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

КУЛЬТПОХОД

Валентина Петровна 
Шульга более 40 лет 
руководит образцовым 

хором «Ангара» во Дворце 
детского и юношеского 
творчества города Иркутска. 
О себе рассказывает сдержанно, 
но о своих воспитанниках и их 
успехах может говорить часами. 
А поделиться и в самом деле есть 
чем. Бывших хористов, которые 
связали свою жизнь с музыкой 
и пением, — не десятки, а сотни. 
Они работают в музыкальных 
театрах, открывают свои студии 
звукозаписи, учатся вокалу 
в консерваториях, преподают 
пение детям. О том, как поиск 
гармонии становится жизненной 
миссией, Валентина Петровна 
рассказала корреспонденту 
газеты «Иркутск».

Руководитель хоровой студии «Ангара» —  
о детях, творчестве и сверхзадаче педагога

ПОИСК ГАРМОНИИ КАК МИССИЯ 

Руководитель студии «Ангара» Валентина Шульга считает, что все дети Руководитель студии «Ангара» Валентина Шульга считает, что все дети 
талантливы, поэтому в хор Дворца  детского и юношеского творчества талантливы, поэтому в хор Дворца  детского и юношеского творчества 

принимают всех желающихпринимают всех желающих

Валентина Петровна Шульга  во время репетицииВалентина Петровна Шульга  во время репетиции

Концертмейстер Дворца детского Концертмейстер Дворца детского 
и юношеского творчества Денис и юношеского творчества Денис 

Викторович ФедосовВикторович Федосов

Ксения Потапова занимается  Ксения Потапова занимается  
в хоровой студии с 5 лет и готовится стать в хоровой студии с 5 лет и готовится стать 

профессиональной певицейпрофессиональной певицей



158 октября 2020 года | № 39 (977) | ИРКУТСКиркутскинформ.рф СПОРТ

Александр Хаустов — старший 
тренер-преподаватель по греко-
римской борьбе спортивной шко-
лы «Спарта». В турнире памяти 
Вырупаева участвовали пять его 
учеников. Первое место в весовой 
категории до 55 кг занял Виктор 
Цыпленков, Максим Герасимович 
стал третьим в 82 кг, а Сергей Абду-
каримов выиграл бронзу в 72 кг. 

Из всей спартанской пятерки, 
принимающей участие в турнире, 
трое ребят — с ограничением по 
слуху. Но у Хаустова в группе все 
занимаются вместе: и слышащие, и 
глухие. И все друг друга понимают, 
дружат, общаются. Александр Ва-
лентинович отмечает, что ограни-
чения не мешают ребятам участво-
вать в турнирах среди слышащих 
спортсменов. 

"
Он и сам выступал и среди 
обычных спортсменов, 
и среди сурдлимпийцев. 
Борьбой Александр 
Хаустов занялся, по 
спортивным меркам, 
довольно поздно —  
в 17 лет. 

— А до этого я учился в кулинар-
ном училище, — рассказывает Алек-
сандр Валентинович. — И окончил 
его, так что я повар шестого раз-
ряда. Мне нравилось готовить, я до 
сих пор люблю что-нибудь стряпать 
на кухне. После этого моя учеба 
продолжилась, но уже в специали-
зированных образовательных уч-
реждениях: я окончил Хабаровский 
институт физической культуры, по-
том — аспирантуру в Российском го-
сударственном университете физи-
ческой культуры в Москве, защитил 
там кандидатскую на близкую мне 
тему бросков прогибом. Это мой ко-
ронный прием! Диссертация имеет 
практическую пользу — мы с учени-
ками внедряем ее в тренировочный 
процесс.

— Самая яркая победа та-
ким приемом?

— На вторых Сурдлимпийских 
играх в Австралии я вышел против 
140-килограммового иранца, в то 
время как мой собственный вес был 
105 кг. И на первой же минуте я его 
бросил прогибом. Он лег на туше и 
все — победа. Потом журналисты у 
меня выпытывали: «А вы заплани-
ровали такой бросок применить?» 
Нет, это уже наработанный прием, 
бросил на автомате.

Хаустов поначалу выступал среди 
слышащих спортсменов и дослу-
жился до звания мастера спорта 
России по греко-римской борьбе. 
Потом пришлось завязать — сбор-
ную омолаживали, и всем ребятам 
старше 24 лет пришлось уйти из 
спорта.

— Я уехал на север, — вспоминает 
Хаустов. — Потом вернулся — стоял 
здесь на учете, каждый год нужно 
было проходить ВТЭК (врачебно-
трудовую экспертную комиссию), 

чтобы подтвердить инвалидность.  
В детстве переболел отитом, одно 
ухо у меня не слышало — потеря 
слуха была 55 %. Но это совсем не 
мешало мне заниматься борьбой, 
выступать среди обычных спортсме-
нов. Поэтому когда Валерий Вы-
ходцев, курировавший в Иркутске 
спорт глухих, предложил мне при 
встрече на комиссии попробовать 
себя в сурдлимпийском спорте, я 
сразу согласился. И с тех пор не про-
играл ни одного старта. 13 раз вы-
играл чемпионат России и трижды 
— Сурдлимпийские игры.

— Насколько сильна конку-
ренция среди сурдлимпийцев?

— Поначалу было так себе. Но 
потом, когда престиж Сурдлимпий-
ских игр приравняли к Олимпиаде 
(и спортсмены начали получать те 
же льготы и бонусы), популярность 
резко выросла! Все начали перехо-
дить в сурдлимпийский спорт, даже 
подделывали документы. Самозван-
цев часто разоблачали: контроль 
был строгим. Так как я нормально 
разговариваю и слышу на 50 про-
центов, меня на всех международ-
ных стартах всегда проверяли до-
полнительно. В Пекине, например, 
проходил индивидуальную проверку 
врачей из Японии и США. Конку-
ренция у сурдлимпийцев с каждым 
годом растет, так что и контроль за 
ними жесткий. 

— Как прошел переход в тре-
нерское амплуа?

— Я безболезненно перешел в 
тренеры. Отборолся три олимпий-
ских цикла среди слабослышащих, 
был капитаном сборной России. Не 
так сложно выиграть Сурдлимпий-
ские игры, как потом постоянно 
подтверждать чемпионство. В 49 лет 
помолился и сказал себе: вот сейчас 
выиграю и хватит. И занялся тре-
нерской работой. 

— А каким вам запомнился 
ваш наставник — Константин 
Вырупаев?

— Константин Григорьевич был 
веселым, добродушным, но требо-
вательным. Он воспитал немалую 
плеяду чемпионов! Раньше вообще 
в спорте было совсем по-другому. 
Спортсмены нашего поколения не 
требовали больших денег, радова-
лись простым талонам на питание, 
а тренировки нам были в радость. 
Каждую неделю по 15–20 человек 
выезжали на соревнования, сборы 
часто проводились. А сейчас, чтобы 
собрать двух человек на выезд, надо 
столько бумаг подписать, у всех 
средства попросить…

— Сколько у вас сейчас 
подопечных?

— Так как я работаю в школе 
высшего спортивного мастерства, 
то мне достаточно семи человек, 
чтобы работать на результат. Но как 
постоянно давать результаты, если 
поколения меняются, а некоторые 
спортсмены вообще уходят в другие 
регионы? Нужно обновление. По-
этому я все равно присматриваюсь  

к малышам, набираю группу, веду 
их, потихоньку воспитываю. Чтобы 
потом они пришли ко мне в стар-
шую группу.

— Как часто приходится от-
давать воспитанников в дру-
гие города?

— В этом году троих отправил. 
Здесь у ребят не получалось устро-
иться, а в других регионах — Вла-
димире, Красноярске, Краснодаре 
— им предложили хорошие условия. 
Параллельным зачетом они остают-
ся выступать за Иркутск. 

— А вам не жалко вклады-
ваться в этих мальчишек, 
чтобы потом отдавать?

— Это моя работа. Отпущу — мо-
жет, их будущее лучше сложится. 
Спорт — это ведь не только про меда-
ли и гимн страны. Для слабослыша-
щих ребят спорт — это возможность 
роста, возможность реализовать 
себя, состояться как личность. И, 
говоря прямо, это возможность улуч-
шить свою жизнь, заработать себе 
какие-то материальные блага. 

— Есть ли у вас собствен-
ный тренерский стиль?

— У каждого тренера свой стиль. 
Когда на соревнованиях мои ребята 
борются, люди, даже не зная их фа-
милии, сразу говорят: «Это хаустов-
ские». По технике видно, чья школа. 
Что же касается психологии, то мне 
важно научить своих ребят идти до 
конца. В 16–17 лет у спортсменов 
начинается переломный период: 
что-то не получается, начинает ка-
заться, что это не их дело... Они еще 
не ощутили вкус серьезных побед, и 
это давит, конечно. Вот Гусейн Гу-
сейнов, член молодежной сборной 
России, трижды уходил из борьбы. 
Приходил ко мне с разговором, мол, 
ничего не получается, устал, это не 
мое. Но я его всегда возвращал, и 
потом пошли результаты. А сейчас 
он уже не может без борьбы. Понял, 
что это его работа, призвание, дело 
жизни. Но я всегда повторяю: не 
всем олимпийскими чемпионами 
становиться. Для меня главное — 
чтобы мои воспитанники выросли 
настоящими мужиками: с характе-
ром, умением дружить и побеждать. 

Элина Халтанова
Фото Валентина Карпова и Андрея Семакина

Вминувшее воскресенье 
завершился Всероссийский 
турнир по греко-римской 

борьбе памяти олимпийского 
чемпиона, почетного гражданина 
города Иркутска Константина 
Вырупаева. А 7 октября ученику 
Константина Григорьевича, 
заслуженному тренеру России 
по греко-римской борьбе 
и трехкратному чемпиону 
Сурдлимпийских игр Александру 
Хаустову исполнилось 60 лет. 
Мы встретились с юбиляром 
накануне его праздника, чтобы 
поговорить о борьбе, тренерских 
задачах и воспитании молодых 
спортсменов.

Заслуженный тренер России, трехкратный чемпион Сурдлимпийских 
игр по греко-римской борьбе Александр Хаустов —  

о своих воспитанниках и коронных приемах

«ДЛЯ МЕНЯ ГЛАВНОЕ —  
ВЫРАСТИТЬ НАСТОЯЩИХ МУЖИКОВ!» 

Воспитанников Александра  Воспитанников Александра  
Валентиновича на турнирах узнают  Валентиновича на турнирах узнают  

по технике.  Говорят: «Это хаустовские»по технике.  Говорят: «Это хаустовские»

«Мне важно научить своих ребят  «Мне важно научить своих ребят  
идти до конца»идти до конца»
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ОБЛАСТНОЙ КРАЕВЕДЧЕСКИЙ МУЗЕЙ

ОБЛАСТНОЙ  
ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ

МУЗЕЙ ИСТОРИИ ГОРОДА ИРКУТСКА

8 октября
В Музейной студии Иркутского областного краевед-
ческого музея открылась выставка «Арт-География 
Иркутской области и города Иркутска», посвященная 
публикации 20-го тома энциклопедии «Арт-География 
России». Проект проводится при поддержке губернатора 
Иркутской области, министерства культуры и архивов Иркут-
ской области, Евразийского художественного союза, Всемир-
ного фонда искусств (российское отделение), Национальной 
ассоциации кураторов России. На выставке представлены 
произведения живописи, графики, декоративно-прикладного 
искусства и фотографии.  (12+)
Адрес: г. Иркутск, ул. Карла Маркса, 13, т. 200-368.

8 октября 
В усадьбе В.П. Сукачева начала ра-
боту международная выставка кукол 
и мишек Тедди «Эпоха игрушки». В 
экспозиции более 200 работ 36 мастеров 
из разных регионов нашей страны, а так-
же авторов из Беларуси. Текстиль, папье-
маше, шарнирные и лепные — материалов 
и техник множество, но каждая авторская 
кукла или коллекционная игрушка пред-
ставлена в единственном экземпляре. 
В Иркутской области существует целый 
клуб Baikalteddys, объединяющий масте-

ров из Иркутска, Ангарска, Усть-Илимска, 
Братска, Усолья-Сибирского, а также села 
Оса. Их работы тоже можно увидеть в экс-
позиции.

Выставка «Эпоха игрушки» будет работать в усадьбе В.П. Сукачева 
(ул. Декабрьских Событий, 112) до 20 ноября. Посещение музея — по 
предварительной записи. Режим работы: со вторника по воскресенье —  
с 10 до 18.00, по четвергам — с 12 до 20.00. Выходной понедельник. Телефон 
для справок и записи на экскурсии 53-12-24. (6+)

В Отделе истории Музея истории г. Иркутска  
им. А.М. Сибирякова начала работу выставка худож-
ников творческого объединения «Красный квадрат», 
посвященная 100-летию Ленинского округа. На выставке 
представлены работы Валентины Дережановой и Сергея 
Бригидина. (12+) 
Иркутян ждут по адресу: ул. Франк-Каменецкого, 16а, 
тел. для справок 710-422.

8 октября
В этом году исполняется 75 лет знаменитой поэме А.Т. Твар-
довского «Василий Теркин», ставшей символом солдатского 
братства и героизма русского народа. Историю создания уникаль-
ной поэмы подготовила библиотека № 16 им. Д.Г. Сергеева. Статью 
можно прочитать на сайте ЦБС https://cbs-irkutsk.ru. (12+)

8–12 октября
Детская библиотека 
им. А.С. Пушкина пере-
носит в онлайн-простран-
ство проведение ежегодно-
го Фестиваля поэтического 
слова «Читаем Пушкина». 
К участию приглаша-
ются любители русской 
класси ческой литературы 
в воз расте от 7 до 17 лет 

в номинациях «Конкурс 
театрализованных вы-
ступлений» и «Конкурс 
художественного чтения 
наизусть». Для этого необ-
ходимо записать на видео 
и представить на суд жюри 
свое творческое прочтение 
произведений А.С. Пуш-
кина, стихотворения или 
отрывка из произведения, 

посвященного поэту. 
Заявки и видео прини-
маются до 12 октября на 
электронную почту. По-
ложение и форма заявки 
— на официальном сайте 
МБУК «ЦБС» г. Иркутска 
https://cbs-irkutsk.ru/.  
19 октября здесь же будут 
опубликованы имена по-
бедителей. (7+)

12 октября
Библиотека № 4 им. Г.К. Сапронова («ВКонтакте» https://vk.com/librarysapronov) 
предлагает окунуться в историю создания символов нашей малой родины — города Ир-
кутска и Иркутской области. Исторический экскурс пройдет в виде беседы и викторины, 
которая закрепит полученные знания. (6+)

Детская библиотека 
№ 19 им. В.П. Старо-
думова («ВКонтакте» 
https://vk.com/cbs_19 
«Инстаграм» https://
www.instagram.com/
biblioteka_starodumova) 
подготовила для своих 
читателей буклет «Россыпь 
байкальских сказок» по сказкам сибир-
ского сказочника Василия Пантелеймо-
новича Стародумова. Материалом для 
байкальских сказок послужили легенды 
из бурятского фольклора, которые Васи-
лий Стародумов собирал во время поездок 
по Прибайкалью, а также его собственные 
причудливые фантазии. (6+)

14 октября
Библиотека № 37 предлагает ваше-
му вниманию обзор книг из рубрики 
«Читаем с рождения» в сети Интернет 
(«ВКонтакте» https://vk.com/bibl37 
и «Одноклассники» https://ok.ru/
profile/561318279673). Первые книжки 
учат ребенка сопереживать героям, от-
личать добро от зла, развивают образное 
мышление. Библиотечные работники 
познакомят вас с лучшими книгами, ко-
торые положительно влияют на эмоцио-
нальное и психологическое состояние 
ребенка, несут добро и радость, заставля-
ют задуматься о поступках героев произ-
ведений. (16+)

Иркутский КСП «Мост» и ГВЦ  
им. В.С. Рогаля приглашают любителей 
бардовской песни провести вечер в уютной 
обстановке под песни 
в исполнении «перво-
проходцев, зачин-
щиков» бардовского 
движения.  
В программе как 
старые добрые песни 
известных авторов, так 
и знакомство с творче-
ством малоизвестных 
исполнителей. 
Билеты можно 
приобрести по 
адресу: ул. Халтурина, 3,  
тел. для справок 200-365. (6+)
Внимание!!! Масочный режим. Количество 
мест ограничено в связи с необходимостью 
соблюдать социальную дистанцию. (16+)

Ангарск / только 17 октября,

Иркутск / только 18 и 19 октября,

Квартал 30, дом 1. Рядом с Центральным рынком,
На пересечении улиц Олега Кошевого и Зои Космодемьянской

Дворец Спорта «Труд», ул. К. Маркса, 12
*Акции действуют 17-19.10.2020. Организатор акций индивидуальный предприниматель Ветошкин Илья Константинович, ОГРНИП 316435000086499. Подробности о правилах проведения, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения у продавцов в месте продаж 

или на сайте stolicameha.ru. Акция «Рассрочка «0-0-24» предоставляется АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - от 0% до 90%, переплата 0%, срок - 24 месяцев. Процентная ставка 19,9% годовых. Полная стоимость 
кредита 19,9% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, в итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальной стоимости изделия (если дополнительные услуги банка не приобретаются). Не является публичной офертой. Скидки не 
распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

МУЗЕИ

ГАЛЕРЕЯ БРОНШТЕЙНА

8 октября – 1 ноября
Выставка художника из Узбекистана 
Бобура Исмоилова «Горизонт иллю-
зий» в галерее Виктора Бронштейна 
продлена до 1 ноября. Каждая кар-
тина художника — это история со своим 
сюжетом, ее легко представить как сцену 
из спектакля или фильма. Несмотря на 

яркие, даже театрализованные образы, его 
героям знакомо состояние отчужденности 
и одиночества. В экспозицию вошли 35 
работ. Летом выставку пополнила новая 
картина «Серьга», которая представле-
на впервые. В ней художник по-своему 
переосмысливает актуальный контекст, 
связанный с пандемией. (12+)

Адрес: г. Иркутск, ул. Октябрьской Революции, 3, тел. 8 (3952) 75-60-30.
ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

 (6+)


